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repressão. Os demais, como se dizia, “des-
bundaram”, numa época que era quase im-
pensável, numa boa, ir para o exterior. Estes, 
atravessaram vários caminhos, muitos deles 
entrelaçados, mas a música, o teatro e o ci-
nema foram os mais construtivos deles. 

Os Festivais de Música da Record, em 67 
e 68 – e lá já estava Rita Lee com Os Mu-
tantes” ; há documentários excelentes so-
bre eles -  representaram um sopro de vida 
nos campos de Marte: Nascia a  Tropicália. 
Ali a antropofagia cultural ganhou corpo: 
A identidade brasileira foi atravessada nas 
suas raízes tamboris pela guitarra elétrica 
e a performance dos espetáculos inusita-
dos. Já com os Mutantes Rita Lee tinha algo 
circense, que incomodou Arnaldo Batista; 
junto vieram os Novos Baianos, Ney Mato 
Grosso, Dzi Croquetes etc. .  Curiosamen-
te, esta  vertente do identitariíssimo  o 
colaria  aos movimentos sociais e Partidos 

de esquerda, tal como, assinala Maria Her-
mínia Tavares, Socióloga em artigo recente 
na Folha de São Paulo - https://gilvanmelo.
blogspot.com/2023/05/maria-herminia-
-tavares-uma-ideia-fora.html?fbclid=IwA-
R2JpDxd_Tg_m_nNP90vED48eO4J67H-
tWpoz07cHtT5uYGx9dYXRKm7vsdE . Rita 
pontificou ao longo de todo este processo, 
renovando-se sempre. Agora, perdemos a 
Rainha, não só do rock brasileiro, mas de 
todo este tempo de rebeldia que tanto nos 
enriqueceu. Sua obra monumental, 55 mi-
lhões de discos vendidos, cerca de 300 com-
posições, mais de 600 interpretações fica 
como registro - https://pt.wikipedia.org/
wiki/Rita_Lee . 

Uma inspiração para as novas gerações. 
Como ela própria se definiu: “Não sou um 
bom exemplo. Mas sou uma boa pessoa.” 
Na verdade, muito mais do que isso, é um 
patrimônio cultural imorredouro.

Começo com uma penitência pela imper-
doável falha de não ter mencionado Rita 
Lee em meu último livro de reminiscências 
do século XX – ALMANAQUE DO SÉCULO 
XX - , Ed. Mottironi, Torres, que será, ali-
ás, lançado em Porto Alegre neste sábado. 
Assim é a vida: Há coisas e pessoas que só 
sentimos quando nos faltam. Aí se transfor-
mam em relíquias, não raro mitificadas. Por 
mim, já morrendo de saudades de Rita Lee, 
atropelo as transições e já a tenho como to-
tem. Tocou-me muito saber da sua morte  
no dia 9 passado (09.05.2023). Sua vitalida-
de, carregada de cores e sugestiva de sero-
mânticos humores  me parecia imperecível, 
como imperecíveis foram Clara Nunes, Elza 
Soares, Gal e a Pimentinha.. Com ela, tudo 
começou  no tropicalismo quando, muito 
jovem, ainda nos “Mutantes”, participou do 
Festival de Música da Record, em 1967.   

Como definir Rita Lee, um produto híbrido 
de descendentes gringos e italianos oriunda 
de Santa Bárbara do Oeste, em São Paulo, 
que carregou no nome, sem constrangimen-
to,  o signo de um odioso general confedera-
do da Guerra Civil americana do século XIX. 
Transgressora confessa, ela encontrou no 
rock a melhor expressão musical para sua 
atitude libertária. Para quem quiser conhe-

cer um pouco mais sobre rock e sociedade, 
recomendo o livro “Movimentos Culturais 
e Juventude”, de Antônio Carlos Brandão e 
Milton F. Duarte, E. Moderna, SP, 1990.  Rita 
participou dos melhores momentos da re-
sistência no século passado, quando o cli-
ma se tornou irrespirável no Brasil: Anos de 
Chumbo. Amadureceria como talento nas 
décadas seguintes.  “Naquele tempo”, como 
digo ao meu neto, anos 60, diante da bes-
tialidade do regime militar ancorado na Boa 
Sociedade da tradição “Deus, Pátria e Fa-
mília” (que lhe pariu),  a consciência crítica 
tinha três alternativas: Conformar-se com 
um cargo na Universidade, sair atirando ou 
“desbundar”. A maior parte, eu inclusive, se 
conformou como professor ou pesquisador. 
Raros, neste campo, ganharam notorieda-
de. FHC foi um deles. Era uma alternativa 
que resguardava um mínimo de dignidade 
frente ao que acontecia nos porões do re-
gime. Ainda assim, vários foram atingidos 
pelo famigerado Ato Institucional n. 5.  Os 
que saíram atirando – e foram muitos e 
os mais heroicos – se deram mal: prisões, 
sumiços e exílio. Só no Chile, onde eu vivi 
entre os anos 1970 e 73, chegaram mais 
de cinco mil. Todos muito jovens. Meninas 
e meninos. Esboroaram-se na muralha da 

OPINIÃO 

Foi-se a minha adorável Rainha

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm
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Durante o encontro, foram colhi-
dos os depoimentos das mães de 
crianças e adolescentes com Trans-
torno do Espectro Autista (TEA), a 
fim de atender às demandas ati-
nentes à falta de atendimento in-
terdisciplinar, diagnóstico precoce, 
educação inclusiva, entre outros 
direitos previstos em lei.Conforme 
o MP, um dos destaques do deba-
te foi a falta de um Centro Integra-
do de Atendimento à Pessoa com 
Transtorno Espectro Autista (TEA) 
na Comarca de Torres.

"Foi emocionante ouvir os re-
latos das mães atípicas, sempre 
engajadas na defesa dos direitos 
das crianças com autismo, em prol 
de medidas estruturantes para di-
minuir o abismo entre a previsão 
normativa e a realidade prática", 
assinalou Vinícius Lima.

Para Cristiane Corrales, a audi-
ência pública “foi um momento im-
portante de esclarecimentos para a 
comunidade e os vereadores, bus-
cando identificar necessidades das 
pessoas com autismo ainda não 

atendidas pelo poder público, além 
de propiciar encaminhamentos a 
serem realizados para esse atendi-
mento. Trata-se de tema afeto aos 
direitos humanos e educação, con-
siderando que as barreiras mais di-
fíceis de serem vencidas são as do 
preconceito, muito mais do que as 
arquitetônicas”.

A promotora também ressaltou 
que a educação inclusiva pressupõe 
um olhar individualizado, conside-
rando as características pessoais 
de cada aluno, dentro do princípio 

fundamental da equidade. “Para 
sua concretização como política 
pública, pressupõe que a escola 
disponha de professor capacitado, 
estrutura física acessível, acompa-
nhante quando necessário e uma 

rede de atendimento de multidis-
ciplinar de profissionais da saúde, 
apta a desenvolver as habilidades 
do aluno de forma integral, o que 
contribui para seu aproveitamento 
na escola”, disse. (FONTE – MPRS)

POLÍTICA 

Vereador reclama de denuncia falsa contra ele em  
publicação de vídeo na web

Na sessão da Câmara, realizada na 
segunda-feira, dia 8 de maio, em seu 
espaço de pronunciamento público, o 
vereador Moises Trisch (PT) reclamou 
da postura de pessoas que comparti-
lharam publicamente um vídeo, realiza-
do no portão de entrada da área VIP de  
assistência aos shows realizados  nas 
noites do Balonismo. No citado vídeo, 
o vereador aparece conversando com 
o fiscal de liberação do público, com 
gestos fortes de discordância junto ao 
trabalhador, que operava a fiscalização 
das pulseiras. 

 Para o vereador, o vídeo emque ele 

aparece se trata de uma Fake News, 
onde os dados constantes na publica-
ção, explicando do que se trataria o ví-
deo (já que não dava para ouvir as falas 
por conta do som ao fundo do mesmo 
material) estariam todos errados. Moi-
ses considerou que o fato, além de Fake 
News (Notícia Falsa), foi uma demons-
tração de amadorismo do autor da pos-
tagem. “Disseram que era um Show da 
Luiza Sonsa e o som ao fundo do vídeo 
mostrava que o show que acontecia na 
hora era do Chimarruts” ironizou Moi-
sés.

O vereador também disse que irá 

providenciar medidas jurídicas para 
descobrir e judicializar o autor da pu-
blicação. Ele disse ainda que desistiu 
de divulgar o áudio de um telefonema, 
divulgado por ele mesmo na semana 
anterior. Moisés havia lido textos do 
áudio, denunciando a possibilidade de 
combinação entre a Prefeitura e um 
participante da licitação (para contra-
tação da empresa que iria realizar a 
operação técnica do 33º Festival de 
Balonismo, antes da licitação). “Acon-
selharam-me a não divulgar os áudios 
como prometi na semana passada”, dis-
se o vereador.

Em Torres, Ministério Público do RS participa de 
audiência pública sobre conscientização do autismo

Para promotora Cristiane Corrales, a audiência pública “foi um momento importante de esclarecimentos para a comunidade e os vereadores”

Na tarde de quarta-feira, dia 4 
de maio, na Câmara Municipal de 
Vereadores de Torres, foi realizada 
audiência pública sobre o tema da 
conscientização do autismo, com a 

presença de diversas autoridades, 
da sociedade civil organizada como 
entidades sociais, vereadores, servi-
dores públicos, dentre outros. E do 
Ministério Público do RS estavam 

presentes os promotores de Justiça 
Vinícius de Melo Lima, de Torres, e 
Cristiane Della Mea Corrales, da Pro-
motoria Regional de Educação do Li-
toral Norte.

Falta de centro integrado para atendimento especializado

Vereadora pede implementação de aplicativo para 
agendamento de consultas e exames da Saúde

 Carla Daitx lembra também ação pode ainda disponibilizar agendamento de exames, controle de medicamentos, renovações de 
receitas médicas, dentre outras

Estará sendo votada na sessão da 
Câmara Municipal de Torres desta 
segunda-feira, dia 15 de maio, uma 
INDICAÇÃO, de autoria da vereado-
ra Carla Daitx (PP) que pede para 
que o Poder Executivo (Prefeitura) 

implante, junto ao sistema munici-
pal de Saúde Pública, um Aplicativo 
que possa permitir que os usuários 
realizem o agendamento de serviços 
de  forma eletrônica, através da in-
ternet.  

Na justificativa da solicitação da 
Indicação, a vereadora defende que 
“a inclusão de meios digitais faz par-
te de investimentos do Ministério da 
Saúde, investimentos estes que pre-
tendem informatizar e modernizar o 
acesso à saúde em toda a nação". E 
que, por isso, a criação local de uma 
plataforma, para Carla, iria agilizar 
e facilitar o agendamento dos usu-
ários nos diversos atendimentos 
ofertados pelo município de Torres. 
Seria ainda forma de evitar filas nas 
Unidades de Saúde e deslocamentos 
desnecessários por parte dos pa-
cientes. 

 No texto da indicação, a autora 
lembra também que, além de mar-
cação de consultas, o aplicativo pode 
disponibilizar agendamento de exa-
mes, controle de medicamentos, re-

novações de receitas médicas, agen-
damento de viagens para fora do 
município, dentre outros serviços. 
E encerra sugerindo também que o 
mesmo sistema informatizado seria 
de larga importância para o aprovei-
tamento de vagas disponíveis, oca-

sionadas pelo número expressivo 
de desistências dos pacientes. De-
sistências de consultas que acabam 
deixando o tempo do profissional 
ocioso, enquanto por outro lado ain-
da existam filas de espera para aten-
dimento.  
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MDB e Republicanos de Torres fazem reunião 
visando eleição de 2024

Ambas as agremiação dizem que estão conversando com as lideranças locais na busca de convergências, buscando projeto de gestão para o município de Torres

 Na quinta-feira, dia 11 de 
maio, o MDB de Torres reali-
zou um encontro com o par-
tido Republicanos. Conforme 
nota emitida pela assessoria 
do MDB, este foi o primeiro 
encontro entre representantes 
do partido com os republica-
nos no sentido de debater pos-
síveis parcerias visando o plei-
to eleitoral municipal de 2024.

 No encontro o MDB esteve 
representado pelo presidente, 
o vereador Igor Beretta acom-

panhado pelo o ex-prefeito 
João Alberto Machado. Por 
sua vez, o partido Republica-
nos esteve representado pelo 
Presidente da sigla em Torres, 
Anderson Pavão, e a suplente 
de vereança e Secretária das 
Mulheres Republicanas, Silva-
na Justo.

 Conforme a nota sobre o 
encontro, “as duas siglas tor-
renses estão dialogando com 
outros partidos e outras lide-
ranças locais justamente para 

buscar convergir ideologica-
mente em torno de um pro-
jeto de desenvolvimento para 
todo o município de Torres”. 
O MDB e o Republicanos ini-
ciaram esta legislatura com 
cadeiras na Câmara Municipal 
eleitas como oposição ao atual 
governo. Atualmente, o Repu-
blicanos não tem mais repre-
sentantes na Câmara (depois 
da expulsão partidária de seu 
representante na Casa Legisla-
tiva torrense). Ao fundo, Beretta (e) e João Alberto. Na frente, Silvana (e) e Pavão (d)

Secretaria do Turismo tem novo 
titular interino em Torres

Na sexta-feira (05), foi assinada a exoneração de Sotério Júnior, então secretário de Turismo 
de Torres. Em seu lugar, Dérick Machado assume interinamente

O prefeito de Torres, Carlos 
Souza, anunciou  na tarde de 
sexta-feira (05) o pedido de 
exoneração do então secre-
tário Municipal de Turismo, 
Sotério Júnior.  Na presença 
dos secretários municipais o 
prefeito enalteceu o maior 
Festival de Balonismo da his-

tória promovido pela Pasta do 
Turismo conduzida pelo então 
secretário Sotério. Agradeceu 
o empenho e dedicação pelo 
tempo de serviço prestado a 
prefeitura e a sua contribuição.

Ainda na ocasião, o Prefeito 
Carlos anunciou o então Dire-
tor de Eventos, Dérick Macha-

do da Silva, como secretário 
de Turismo interino. Dérick 
passou a comandar a Pasta já 
desde de sexta-feira (05).

O prefeito Carlos agradeceu 
a presença de todos e desejou 
muita sabedoria ao novo se-
cretário interino da Pasta do 
Turismo.

Por estar entrando de férias 
o prefeito de Torres, Carlos 
Souza, transmitiu o cargo para 
o vice-prefeito, Fábio Amoret-
ti, nesta segunda-feira (08 de 

maio). Amoretti permanecerá 
como prefeito em exercício até 
seu retorno.

A cerimônia foi realizada no 
Gabinete do Prefeito com a 

presença de secretários muni-
cipais, assessores e servidores. 
Durante a transmissão de car-
go, o prefeito comentou sobre 
a parceria que existe com o vi-

ce-prefeito. Na oportunidade 
foram tratadas as pautas das 
próximas semanas.

Fábio Amoretti disse que vai 
dar continuidade ao trabalho 

do prefeito. Ele agradeceu a 
confiança de Carlos Souza, for-
talecendo a coesão existente 
entre ambos e o secretariado. 
(FONTE – Prefeitura de Torres)

Carlos Souza entra de férias, e Vice Fábio Amoretti 
está como prefeito de Torres em exercício

Prefeitos do Litoral Norte debatem situação 
da educação na região em Assembleia

A Amlinorte (Associação dos Mu-
nicípios do Litoral Norte) promo-
veu na manhã de sexta-feira (05 de 
maio), sua Assembleia Geral no ple-
narinho da prefeitura de Osório. Na 
pauta de discussões foi debatida a 
situação do ensino na região com a 
promotora pública do MP Educação 
de Osório, Dra. Cristiane Corrales. 
Ela destacou as mudanças registra-
das nas escolas desde a pandemia, 
alertando que o poder público terá 
que se adaptar à nova realidade liga-
da ao avanço de utilização das redes 
sociais, fator que provocou mudan-

ças de comportamento em crianças 
e adolescentes. Para a promotora 
esse é um novo desafio, cujas solu-
ções devem ser construídas em con-
junto, se colocando à disposição dos 
prefeitos nesta nova fase.

Na sequência, o Bispo da Diocese 
de Osório, Dom Jaime Pedro Kohl, 
falou aos prefeitos sobre a Campa-
nha da Fratenidade e a preocupação 
com a segurança alimentar. Solicitou 
aos presentes uma atenção especial 
na atuação e implementação dos 
Conselhos Municipais de Segurança 
Alimentar, destacando a importân-

cia do tema como compromisso hu-
manitário e prevenção de doenças. 
Em seguida, o vice-reitor da UCS 
Caxias do Sul, dr. Asdrubal Falavigna, 
apresentou a universidade e os pro-
jetos que estão sendo implantados 
na unidade de Torres, como cursos 
de Graduação, extensão e pós-gra-
duação. A assembleia ainda contou 
com uma apresentação da equipe 
do Banrisul Governos, que mostrou 
aos prefeitos os benefícios e facilita-
dores dos processos na contratação 
dos produtos do banco. (Com Rose 
Scherer – Ascom Amlinorte)
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 Partido Progressistas de Torres se movimenta 
elencando pré-candidatos ao pleito de 2024

Em reunião 
que acon-

teceu no final do 
mês de abril, a Exe-
cutiva do Partido 
Progressistas de 
Torres definiu pelo 
menos 5 nomes 
que foram coloca-
dos à disposição 
como pré-candida-
tos à sucessão do 

governo Carlos & Amoretti. Con-
forme informa o mesmo partido 
em nota para a imprensa, “a du-
pla reeleita e que governou Torres 
pelos últimos 6 anos já não pode 
mais seguir com a dobradinha, 
pois a reeleição é permitida por 
apenas um mandato”. E é por isso 
que a agremiação torrense que 
comanda a Cidade há anos já esta 
se movimentando, para definir a 
nominata que pretende dar se-
guimento a este projeto de poder 
vencedor. 

Na reunião dos Progressistas 
foram cinco dos presentes (foto) 
que colocaram seus nomes à dis-
posição do partido para emplacar 
como cabeça de chapa para a elei-
ção para futuro prefeito.  “O par-
tido atingiu sua maturidade em 
Torres e hoje sabemos que são 
muitos os nomes que têm condi-
ções de seguir o trabalho que foi 
feito com maestria nos últimos 
anos. E é com esta mesma matu-
ridade que pretendemos conduzir 
o novo pleito. Qualquer um de nós 

que tenha seu nome chancelado 
pelo grupo terá o apoio de todos, 
sem vaidades e com o olhar no 
progresso de Torres. Estaremos 
juntos para esta nova disputa elei-
toral que se aproxima” estas fora 
as principais palavras do presiden-
te do Progressistas de Torres (PP), 
Nasser Samhan na reunião. 

Com cinco nomes garantidos 
colocados a disposição, agora o 
partido seguirá uma série de ana-
lises, buscando afinal qual será o 
nome de consenso baseado tam-
bém no interesse da população. 
Entretanto, o partido não abriu, 
ainda, os nomes publicamente. 
Tratou de desafiar o leitor ( ou elei-
tor) para que adivinhe na foto os 
cinco que colocaram seus nomes à 
disposição dos 17 presentes.

A nota encerra afirmando que 
o Partido Progressistas de Torres 
tem se balizado em pesquisas e 
em muito dialogo para conduzir 
a cidade. E lembra que esta atitu-
de “não será diferente neste mo-
mento de sucessão”.

O Progressistas não abriu, ainda, os nomes. Mas 5 pré-candidatos já foram sugeridos em reunião 
recente do partido

MDB e PT de Torres realizam reunião para tratar 
de coligações para a eleição do ano que vem

No dia 1º de maio, em Tor-
res, aconteceu o primeiro en-
contro entre representantes 
do MDB e do PT da cidade vi-
sando o pleito eleitoral muni-
cipal de 2024, que vai eleger 
prefeito e vereadores para a 
próxima legislatura. 

Num almoço casual,  que 
aconteceu no Cantinho do 
Pescador, o MDB Torres es-
teve representado pelo seu 
presidente, vereador Igor 
Beretta e  pelo ex-prefeito 
de Torres, João Alberto Ma-
chado. Já pelo PT estavam 
presentes o presidente da 
sigla na cidade, Ivan Roque 
Sá Broca e o Vice-Presiden-
te, o vereador Moisés Trisch. 
“Estamos dialogando com os 
partidos e lideranças locais 
para convergir em torno de 

um projeto de desenvolvi-
mento para todo o municí-
pio de Torres” afirmaram os 
representantes dos partidos, 
em nota para a imprensa emi-
tida nesta quarta-feira, (dia 
10).

As duas agremiações parti-
dárias (MDB e PT) estão jun-
tas formando um dos blocos 
de oposição na Câmara Mu-
nicipal de Vereadores desde 
o início desta legislatura, em 
2021. 

As duas agremiações já estão unidas em um bloco de oposição na Câmara 
Municipal e iniciam a busca de mais partidos para compor projeto para 2024

Na imagem em primeiro plano, o presidente do MDB Igor 
Beretta (e) e João Alberto Machado (d). Ao fundo, o presi-

dente do PT Ivan Brocca (e) e Moisés Trisch (d)

Dobradinha Calos Souza & Amoretti não pode mais concorrer à reeleição. Por isso, agremiação torrense iniciou a competição por dentro do partido 
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Na última terça-feira, 09 de 
maio, a Brigada Militar, o Conse-
lho Comunitário Pró-Segurança 
Pública (Consepro) e a Secretaria 
de Educação de Torres realizaram 
uma palestra para os diretores das 
escolas municipais sobre a segu-
rança nas escolas.

O objetivo foi apresentar as me-
didas que a Brigada Militar vem 
adotando em todo o Estado para 
garantir e aumentar a sensação de 
segurança nas instituições de ensi-

no, diante dos desafios atuais.
A palestra abordou temas como 

a disseminação de fake news, as 
dicas de segurança e fiscalização 
e a importância da comunicação 
entre a escola e a Brigada Militar.

Os diretores puderam tirar dúvi-
das e conhecer melhor o trabalho 
da entidade militar, que é respon-
sável pela polícia ostensiva e pela 
preservação da ordem pública 
no Rio Grande do Sul. A ação faz 
parte de uma estratégia conjunta 

entre os órgãos envolvidos para 
promover a educação em um am-
biente seguro e tranquilo.

O encontro contou com a pre-
sença de um dos diretores do Con-
sepro, Rafael Silveira, que também 
reforçou a atuação do conselho 
frente a pauta da segurança nas 
escolas e quais as medidas já fo-
ram adotadas. Participaram tam-
bém o sargento da Brigada Militar, 
Cledson e os soldados, Teixeira, 
Giancarlo e Tegner.

SME reúne diretores para tratar e capacitar 
para segurança nas escolas torrenses

A Prefeitura de Torres 
informou, em seu site 
oficial, que iniciou uma 
operação tapa-buracos 
nas principais ruas e 
avenidas da cidade, vi-
sando melhorar as con-
dições de tráfego e segu-
rança dos motoristas e 
pedestres. “A operação 
começou esta semana 

nas ruas Caxias do Sul, 
Desembargador Vieira 
Pires e as avenidas Barão 
do Rio Branco e do Ria-
cho. Na próxima semana 
outras ruas receberão 
reparos”.

A operação tapa-bura-
cos é uma iniciativa da 
Secretaria de Planeja-
mento e Participação Ci-

dadã através do progra-
ma Transforma Torres. 
“A prefeitura de Torres 
espera que a operação 
traga benefícios para os 
moradores e visitantes 
da cidade, melhorando a 
infraestrutura urbana e a 
qualidade de vida da po-
pulação”, concluí a muni-
cipalidade.

Operação tapa-buracos está sendo 
realizada em Torres

A Prefeitura de Torres, através 
da Secretaria de Planejamento e 
Participação Cidadã, convida para 
a Audiência Pública de apresen-
tação do Plano de Mobilidade 
Humana Sustentável. A ser reali-
zada dia 22 de maio de 2023, às 

19h, no auditório da Ulbra, com 
endereço na Rua Universitária, nº 
1900.

A audiência Pública será reali-
zada no local e data acima citada, 
sendo a primeira chamada às 19h 
e a segunda chamada às 19h30. 

Poderão inscrever-se para partici-
par dos debates públicos, as enti-
dades governamentais, classistas, 
sindicais, setoriais, comunitárias 
e outras, devidamente instituí-
das e com domicílio no Município 
de Torres, e que seus estatutos 

possuam fins sociais, educativos, 
culturais, comerciais, industriais, 
filantrópicos, além de qualquer 
cidadão desvinculado de entida-
des integradas da sociedade civil, 
apresentando, para tanto, certi-
dão de quitação eleitoral e resi-

dência neste município.
As inscrições estão abertas até 

o dia 19 de maio, às 17h30, junto 
à secretaria de Planejamento, na 
Prefeitura, sito a Rua José Antônio 
Picoral, nº 79, ou através do email 
gerprojetos@torres.rs.gov.br

Audiência Pública apresentará Plano de 
Mobilidade Humana Sustentável em Torres

A Prefeitura Municipal de 
Torres por meio da Secreta-
ria de Saúde, divulga sem-
pre nas segundas-feiras, o 
relatório de transparência 
com o quantitativo de con-
sultas realizadas no Pronto 
Atendimento – PA de Tor-
res. O relatório publicado 
nesta segunda, 08 de maio, 
é referente ao período de 
1° a 07 de maio. O total de 
atendimentos foi de 1553

Os pacientes, na chega-
da ao Pronto Atendimento, 
são classificados através de 
um protocolo institucional, 
após avaliação com enfer-
meiro, em quatro níveis de 
risco: Na última semana 
foram registrados 05 aten-
dimentos de casos graves 

(classificação vermelha), 
com risco eminente de 
morte. Já para casos classi-
ficados com risco amarelo 
(pacientes que necessitam 
de atendimento rápido, 
consideradas emergências) 
foram 221 no mesmo pe-
ríodo; com classificação 
em verde  (pacientes me-
nos graves, mas que exige 
atendimento médico) fo-
ram 1350 e em azul (aten-
dimento menos prioritário 
- pacientes que deveriam 
ser atendidos preferen-
cialmente nos ESF’s) foram 
198. Junto a esta matéria, 
está a tabela completa com 
o relatório de atendimento 
semanal do PA.

A Secretaria de Saúde re-

força os horários de atendi-
mento aos cidadãos, Pronto 
Atendimento é 24 horas. 
Desde o dia 1º de novembro 
de 2022, os ESFs de Torres 
funcionam com o seguinte 
horário: Pela manhã, das 
8h às 12h e na parte da tar-
de, das 13h às 17h. O Posto 
Central tem expediente di-
ferenciado, atende das 7h 
às 17h30, sem fechar ao 
meio-dia. NAS SEXTAS-FEI-
RAS, TODAS AS UNIDADES 
DE SAÚDE FECHAM ÀS 15H, 
PARA REUNIÃO DAS EQUI-
PES. Em consequência, os 
ESF´s com maior número 
de usuários não fecham ao 
meio-dia, caso dos Postos 
do Curtume, São Brás, São 
Francisco e São Jorge.

Prefeitura de Torres divulga novo relatório de 
atendimento semanal do Pronto Atendimento 24h

No dia 11 de maio, acon-
teceu o primeiro encontro 
entre representantes do 
MDB com o PDT, visando o 
pleito eleitoral municipal de 
2024.

O MDB esteve represen-
tado pelo Presidente, verea-

dor  Igor Beretta e o ex-pre-
feito João Alberto. Já pelo 
PDT estava o Presidente 
Paulo Mariano e o Vice-Pre-
sidente  Amilton Machado.

Estamos dialogando com 
os partidos e lideranças 
locais, para convergir em 

torno de um projeto de de-
senvolvimento para todo o 
município de Torres.

Os dois partidos têm re-
presentação na Câmara Mu-
nicipal, ambos com posições 
mais para o lado de oposi-
ção ao atual  governo do PP. 

MDB e PDT de Torres se  
reúnem pensando em 2024
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Na tarde desta terça-feira, 9 de 
maio, na sede dos Sindicatos dos 
Trabalhadores Rurais de Torres, 
reuniram-se os secretários Fábio da 
Rosa, da Secretaria de Assistência 
Social e Júlio Agápio da Indústria e 
Comércio com a representante do 
Sindicato dos Trabalhadores Rurais 
e representantes do Senar/RS.

A reunião teve como enfoque a 
ampliação na oferta de capacita-
ções para a população, estabele-
cendo a parceria com o Senar, por 

intermédio do Sindicato dos traba-
lhadores Rurais. Esta parceria vem 
sendo construída pela Secretaria 
de Assistência Social desde 2022 
que agora contará também com a 
participação da Indústria e comér-
cio.

Ampliar a parceria entre seto-
res é fundamental para aumentar 
a oferta de capacitações gratuitas 
dentro do âmbito municipal, des-
tacou o Secretário Fábio da Rosa.

Estiveram presente na reunião, a 

secretária do Sindicato dos Traba-
lhadores Rurais, Luciane Fernan-
des, supervisor regional do Senar/
RS Ricardo de Almeida, supervisor 
de AteG Rafael Gatto e servidoras 
das Secretarias de Assistência So-
cial e da Indústria e comércio. O 
prefeito  de Torres, Carlos Souza, 
é um incentivador de ações como 
estas que oportunizem a inserção 
no mercado de trabalho e a quali-
ficação profissional. (FONTE – Pre-
feitura de Torres).

Secretarias de Assistência Social e Indústria e Comércio 
em busca de parcerias para capacitações em Torres

Uma medida de segurança foi imple-
mentada desde desta sexta-feira (05 de 
maio), em todas as escolas municipais 
de Torres. Trata-se da instalação de bo-
tões de pânico para posse dos membros 
da gestão escolar. Esses botões permi-
tem acionar rapidamente a Brigada 
Militar em caso de qualquer ocorrência 
que coloque em risco a integridade dos 
alunos, professores e funcionários. A 
iniciativa faz parte de um conjunto de 
ações que visam garantir a segurança 
escolar e prevenir situações de violên-

cia, vandalismo ou invasão nas escolas. 
O secretário de Educação, Alexandre 

Porcatt, afirmou que os botões de pâ-
nico são uma ferramenta importante 
para proteger a comunidade escolar 
e agilizar o atendimento das forças de 
segurança. Ele também ressaltou que 
a medida se soma a outras formas de 
prevenção e conscientização, como o 
trabalho pedagógico e o diálogo com as 
famílias e a sociedade. Já o prefeito Car-
los Souza ressalta a importância da ação 
e integração entre comunidade escolar 

e círculo de pais e mestres de Torres, 
que unidos buscam as melhores ferra-
mentas de gestão e segurança escolar.

Estiveram acompanhando as entre-
gas o prefeito, Carlos Souza, o secretário 
de Educação, Alexandre Porcatt, o dire-
tor pedagógico, Alceu de Matos Schef-
fer, a diretora administrativa Julia Ras-
chid, a diretora da Escola de Educação 
Infantil Gente Miúda, Bárbara Rocha de 
Matos e o presidente do CPM, Evandro 
Espindola. (Com informações de Prefei-
tura de Torres)

‘Botões de pânico’ são instalados 
nas escolas municipais de Torres
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Política é ter ideologia. O resto é politicagem 3
Outra questão que define bem 

as fronteiras ideológicas é a da 
probidade administrativa, tanto 
de governos federais, governos 
estaduais ou governos munici-
pais. Um lado da ideologia, a mais 
conservadora, chamada de Direi-
ta, defende que os governantes 

têm que ter responsabilidade 
fiscal com as contas governamen-
tais. Defende que a probidade fis-
cal deve ter a mesma característi-
ca de um comando de uma conta 
de receita de orçamento de uma 
família, de uma empresa, de uma 
entidade: não pode faltar fôlego 
para pagar as contas assumidas. A 
direita é a favor da colocação de 
limites econômicos aos gestores 
públicos, limites legais sobre eles 

mesmos... em nome do respeito 
aos pagadores de impostos ( a so-
ciedade). 

Já a Esquerda defende que a 
prioridade é a execução das coi-
sas que a sociedade apresenta, 
depois “se olha o que tem que se 
fazer para pagar a conta”. Isto faz 
com que aumentem desembolsos 
em programas sociais, sem dimi-
nuir o desembolso em outras áre-
as do governo que compensem 

este aumento... E o resultado é, 
muitas vezes, o déficit. E quan-
do há déficits que engessam as 
administrações, estas mesmas 
acabam: ou aumentando impos-
tos ou emitindo moeda ou dívida 
dos governos sem a contrapartida 
produtiva. Criam recursos finan-
ceiros sem ter trabalho feito para 
criar àquele dinheiro, o que gera 
inflação e desvalorização da mo-
eda.

 O governo Lula atualmente 
está claramente de um lado. O 
governo Bolsonaro, ao contrário 
estava d’outro.  Se você escolheu 
Lula e prefere a opção de Direita 
você pode ter caído na politica-
gem. E se você votou em Bolsona-
ro e prefere a opção mais de Es-
querda, da elasticidade de limites 
fiscais, você também pode estar 
se tornando mais politiqueiro do 
que eleitor político. Ou não?

Política é ter ideologia. O resto é politicagem 2
Uma questão básica que está 

em pauta e pode servir de benga-
la a nossa avaliação deste tema é 
a existência ou não das Empresas 
Públicas, ou melhor, o motivo da 
existência das Empresas Públicas. 

Um governo Liberal como o do 
ex-presidente Bolsonaro acredi-
ta que as empresas públicas não 
deveriam fazer parte de governo 

nenhum: somente se estas fo-
rem indispensáveis para o fun-
cionamento das coisas, ou seja: 
se o que as empresas produzem 
não fosse ofertado no país para 
consumo, caso estas não fossem 
publicas. Acredita que a concor-
rência é a melhor forma de as 
pessoas em geral terem cada vez 
mais opções de melhor preço e 

de melhor qualidade para suas 
escolhas individuais, assim como 
a democracia dá opções de cami-
nhos melhores justamente pela 
concorrência entre candidatos e 
partidos políticos. 

Já um governo de mais tendên-
cia Socialista, como o governo atu-
al, acredita, ao contrário, que as 
empresas públicas são preciosas 

para uma sociedade. Mesmo que 
estas não deem lucro (ao contra-
rio a maioria dá grandes prejuízos) 
defendem que a não existência de 
princípios capitalistas no sistema 
produtivo da empresa pública faz 
com que o produto ou o serviço 
tenham preços mais justos para 
o povo. Consequentemente, os 
socialistas acreditam que ao go-

verno pode usar seu poder para 
criar barreiras nas empresas que 
concorrem com as empresas pú-
blicas, justamente para que elas 
(empresa pública) possam manter 
seus produtos competitivos no 
mercado, ou seja: acreditam que a 
interferência estatal é mais impor-
tante que a concorrência acredita-
da pelos liberais. Onde você está?

Política é ter ideologia. O resto é politicagem 4
Nos municípios esta opção se 

mostra também de alguma for-
ma. E como estamos prestes a 
votar para prefeito e vereador, o 
mais saudável seria pelo menos 
procurarmos escolher partidos e 
políticos que estejam do mesmo 
lado de nossas ideologias (ideias 
de sociedade). Se acreditarmos 
que na cidade de Torres a prio-

ridade de Investimentos deve 
estar na infraestrutura do Turis-
mo e suas inter-relações, porque 
você acredita que é desta forma 
que a sociedade local vai au-
mentar mais a oferta de Empre-
go & Renda deverias escolher 
um partido que acredita na mes-
ma “Estrada” a rumar que a sua. 
Consequentemente escolher 
nestes partidos as pessoas que 
você mais vê Coerência entre o 
seu discurso e esta prática. 

Por outro lado, se você acredi-
ta que os Investimentos da pre-
feitura devem ser em melhorias 

do atendimento e da segurança 
das Pessoas, nos benefícios so-
ciais ao invés do emprego e da 
renda das mesmas pessoas da 
cidade, eventualmente abrindo 
mão de melhorias da infraes-
trutura, você também deveria 
escolher um partido político 
que assim também acredita, 
consequentemente também es-
colhendo nestas agremiações, 
candidaturas que sejam coeren-
tes com suas práticas de vidas 
nestas questões.  

Resumindo: se você vota em 
quem promete seguir um cami-

nho saudável, seja ele um cami-
nho socialista ou progressista, 
mas coerente com sua ideolo-
gia, você estará sendo um Elei-
tor Político.  Mas se você esco-
lher seu candidato nas eleições 
municipais por conta das coisas 
que ele promete fazer para aju-
dar diretamente suas Deman-
das Pessoais, dando em troca o 
cargo de prefeito ou vereador 
para ele, você pode estar sendo 
Politiqueiro. O que, em Minha 
opinião, não ajuda a melhoria 
da democracia como forma de 
civilização.   

Em uma fase de opiniões po-
larizadas e de início de período 
pré-eleitoral nos municípios, cabe 
à coluna ajudar as pessoas a con-
ferirem bem qual é o seu papel na 
política: se apoiar a política ou se 
juntar à politicagem; se queremos 
utilizar a democracia para ajudar à 
nossas vantagens individuais, ou se 
queremos utilizar nosso direito ao 

voto ao escolher candidatos que 
defendem de forma coerente um 
caminho ideológico. 

A eleição de Lula para a presi-
dência, ocorrida em 2022, pode 
ser utilizada como marco para nos-
sas avaliações. Avaliações tanto de 
quem são os partidos políticos que 
merecem nosso voto e nosso apoio 
e quem são os candidatos que se 

enquadram em nossa ideologia. 
Primeiro porque a maioria das pes-
soas que votaram em Lula, acho eu 
que assim o fizeram por não que-
rerem reeleger Bolsonaro. Assim 
como acho que a maioria das pes-
soas que votaram em Bolsonaro as-
sim o fizerem também para evitar 
que Lula e seu partido voltassem 
ao poder. 

O resultado disto é por um lado a 
decepção da maioria dos eleitores 
de Bolsonaro, que perdeu a eleição 
contra Lula. Mas pode estar sendo 
a decepção também de muitos ou-
tros que votaram em Lula só para 
tirar o cargo de Bolsonaro, mas que 
colocam no poder um político e um 
partido que mostram não terem 
nada a ver com sua ideologia social, 

de não terem nada a ver com a sua 
forma de enxergar o trabalho cole-
tivo em nome da sociedade.  Estes 
( quase todos!) podem estar se 
dando conta que elegeram a politi-
cagem como prioridade ao invés de 
escolherem a política, assim como 
outros que elegeram Bolsonaro em 
2018 pelo mesmo motivo também 
assim se sentiram. . Ou não?

OPINIÃO

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

Política é ter ideologia. O resto é politicagem

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2
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Maria Brechane foi eleita Miss Universo RS

Torres também teve represen-
tante no Miss RS Universo. Trata-se 
de Natália Suyan, vencedora do 
Miss Torres. A representante tor-
rense foi indicada pela tradicional 
produtora de concurso de beleza, 
Geni Rayo (sua coordenadora na 
competição) e teve o figurino aos 
cuidados do estilista Alex Ray. Ela 
ficou em 12° lugar no concurso.

Natália também é mãe de uma 
filha de 9 meses, a pequena Ísis. 
Até 2022, mulheres com filhos, as-
sim como as casadas e divorciadas 
tinham a participação vetada na 
competição – então Natália marca 
uma virada de chave na história do 
concurso, sendo uma das primeiras 
candidatas mães concorrendo a 
Miss Rio Grande do Sul.

Agora, Maria irá representar o estado no concurso Miss Universo Brasil. Torres também teve representante no evento, Natália 
Suyan – uma das primeiras mães candidatas ao título

A representante do municí-
pio de Rio Grande, Maria Bre-
chane, foi eleita Miss Universo 
Rio Grande do Sul 2023 na noite 
deste sábado (06). Agora, Maria 
irá representar o estado no con-
curso Miss Universo Brasil. O 
concurso contou com 21 candi-
datas, que estavam desde o dia 
03 de maio, no Hotel Intercity, 

em Canoas, já sendo avaliadas. 
A grande final aconteceu no 
Centro de Eventos Multi Hall do 
ParkShopping, em Canoas.

O evento foi apresentado 
pelo médico e coordenador do 
Miss Universo Rio Grande do 
Sul, Bebeto Azevedo. Maria re-
cebeu a coroa e a faixa de Alina 
Furtado,  antecessora premiada 

no concurso em 2022. Para al-
cançar a vitória, Maria Brecha-
ne contou com a coordenação 
da também rio-grandina e Miss 
Trans Global 2022, Natasha Car-
doso e do diretor de imagem, 
Eder Sampaio.

Representante de Torres ficou em 12° lugar

MPRS pede perícia preventiva na ponte de 
concreto que liga Torres ao Passo de Torres

O Ministério Público do RS 
(MPRS) abriu uma investigação 
e pediu que a ponte de concreto 
que liga as cidades de Torres (RS) 
e Passo de Torres (SC) passe por 
perícia. No local, há marcas de de-
gradação da estrutura. De acordo 
com o promotor Márcio Roberto 
de Carvalho, a medida tem caráter 
preventivo.

''Eu entendi que ali merece 
também uma investigação, exata-
mente para evitar que ocorra um 
acidente grave, como ocorreu com 
a ponte pênsil (em fevereiro deste 
ano). Já solicitamos uma vistoria 
ali. Para que se faça um relatório 
técnico sobre a atual situação da 
ponte, se o projeto suporta, se a 
carga que essa ponte recebe está 
adequada ao que foi projetado'', 
explica o promotor.

De acordo com o promotor 

Márcio, na última semana decidiu 
instaurar inquérito civil na Promo-
toria de Justiça de Torres, a partir 
de reclamação proveniente da Câ-
mara Municipal de Vereadores de 
Torres, por meio do vereador Jacó 
Miguel Zeferino, pedindo uma ins-
peção da atual condição da estru-
tura da ponte de concreto. 

A ponte foi inaugurada em 
2007, tendo 118 metros de exten-
são e 11 metros de largura. Foi um 
marco para a região ao possibilitar 
que veículos cruzassem o rio Mam-
pituba (fronteira entre RS e SC) e 
chegassem facilmente de Torres 
ao Passo (e vice-versa).  Antes da 
construção, a travessia do rio era 
feita majoritariamente por balsa. 

Ao site G1 RS, a Prefeitura de 
Torres (RS) afirmou que ''está preo-
cupada'' com a condição da ponte 
de concreto. A Prefeitura de Passo 

de Torres (SC) não se ma-
nifestou sobre o assunto.

No dia 20 de abril, o ve-
reador Moisés Trisch (PT) 
protocolou na Prefeitura 
de Torres um pedido de 
informação. Ele questiona 
o porquê de não ter sido 
dado um parecer sobre o 
projeto de lei do novo Con-
selho Municipal de Cultu-

ra. Segundo o vereador, o 
projeto foi entregue há 6 
meses durante o Fórum 
Livre da Cultura Municipal. 

O Coletivo Pró Cultura 
Torres se manifestou so-
bre o assunto, declarando 
apoio a medida do verea-
dor Moisés. "Um Conselho 

de Cultura democrático 
é vital para o recebimen-
to de recursos federais. O 
projeto de Lei foi elabora-
do pelo Coletivo pró-Cultu-
ra de Torres porque a atual 
lei não se enquadra no Sis-
tema Nacional de Cultura, 
por ser antidemocrática"

Vereador torrense protocola pedido 
de informação sobre PL para novo 

Conselho Municipal de Cultura

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRÊS CACHOEIRAS 

Convite 

A Prefeitura Municipal de Três Cachoeiras através da Secretaria da 

Fazenda convida a população para participar da Audiência Pública que se realizará às 

14 horas do dia 26 de maio de 2023, no auditório da Prefeitura em atendimento ao 

Artigo 9° da Lei de Responsabilidade Fiscal, referente ao 1° quadrimestre do exercício 

de 2023. 
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A prefeitura de Torres convida 
o público para participar do 34º 
Rodeio Crioulo Interestadual de 
Torres, que acontecerá entre os 
dias 18 e 21 de maio de 2023, no 
CTG Porteira Gaúcha. Será uma 
oportunidade única de conhecer 
e apreciar o folclore riogranden-
se, expresso nas danças, músicas, 
artesanatos, culinária e costumes 
do povo gaúcho. Além disso, ha-
verá provas campeiras e artísticas, 
que mostrarão as habilidades e o 
orgulho dos peões e das prendas 
que representam a cultura gaú-
cha.

O prefeito Carlos Souza recebeu 
no gabinete os representantes 
do CTG Porteira Gaúcha, o pa-
trão geral Renan Hugentobler dos 
Santos e Guilherme Oliveira que 
apresentaram a programação do 
Rodeio. As secretarias envolvidas 
no evento estavam presentes, se-
cretaria de Desenvolvimento Ru-
ral e Pesca através do secretário 
José Vanderlei Brocca, de Obras e 
Serviços Públicos, secretário Mau-
ro Dias e de Cultura e do Esporte 
secretário José Mauri Rodrigues. 

“A Festa do tradicionalismo 
gaúcho em Torres contará com o 
apoio de R$ 60 mil do município. 
Com isso, espera-se melhorar a 
qualidade de vida da comunidade 
local, que tem na cultura gaúcha 
um dos seus principais patrimô-
nios”, ressalta a municipalidade. 
Confira a programação completa:

BAILES ÀS 23H
QUINTA-FEIRA 18/05 – TCHÊ 

BARBARIDADE
SEXTA-FEIRA 19/05 – JONATHAN 

PACHECO E SANDRO COELHO
SÁBADO 20/05 – KAUAN FURA-

CÃO E BAILAÇO

Programação Rodeio
Dia 18/05 – QUINTA-FEIRA
15h – Laço Patrão de CTG - Laço 

Capataz - Laço Quarentão  - Laço 
Sócio (Em dia) Para na 10° volta

Taça Porteira Gaúcha (Individu-
al – 1° Pelotão) *Força A – 2 volta 
100%. Força B – 2 volta 50%, se-
gue no mata-mata 4 voltas – final 
domingo mocho

Dia 19/05 – Sexta-Feira

07h – Laço Dupla de Irmãos 
- Laço Vaqueano, Veterano e Sê-
nior - Laço Pai e Filho (acima de 12 
anos) - Laço Guri 

- Taça Porteira Gaúcha (Indi-
vidual -2° Pelotão) *Força A – 2 
volta 100%. Força B – 2 volta 50%, 
segue no mata-mata 4 voltas – fi-
nal domingo mocho

Taça José Carlos Huggentobler * 
2 volta classifica com 75%, segue 
no mata-mata (se necessário final 
domingo)

18h – HORA DA AVE MARIA
Continuação Taça Porteira Gaú-

cha (Individual – 2º Pelotão)

Dia 20/05- Sábado
07h – Taça Car. ZÉ MARA & RDI-

MER - (Força A – 01 volta com 
100%, Força B – 01 volta com 50% 
e mais 2 mata-mata)

Laço Pai e Filho (até 12 anos in-
completo) - Laço Piá - Laço Prenda 
(até 12 anos e 12 anos em adian-
te) - Laço Duplas Oficial

15h – Concurso vaca parada (no 
galpão c/ Jair Amaral)

18h – Hora da Ave Maria – 
Abertura Oficial

21h – Gineteada -Taça Porteira 
Gaúcha

Dia 21/05 -Domingo
SEM RETARDÁTARIO
07h – Peneira dupla oficial
Primeira Rainha do Balonismo
12h Gineteada – Final Taça Por-

teira Gaúcha (final individual no 
mocho).

Final Duplas Oficial Rodeio

PROGRAMAÇÃO ARTISTICA 
(galpão)

Sábado
16h Apresentações artísticas 

CTGs, convidados, declamações, 
show de trova e tertúlia livre.

Domingo
8h30 Missa Crioula celebrada 

pelo G.F. Antônio J. Pereira
14h Show Nativista com grupo 

Legado Gaúcho. Apresentações 
artísticas c/ CTGs convidados, de-
clamações e show de trova

15h Torneio de Truco

Está chegando o 34º Rodeio Crioulo 
Interestadual de Torres

O Tribunal de Justiça do Estado 
do Rio Grande do Sul publicou 
nesta segunda-feira, 08 de maio, 
o edital de inscrições de credores 
interessados na conciliação de 
precatórios, que são as dívidas 

judiciais do Município de Torres. 
Os precatórios são para o caso de 
você tem algum crédito a receber 
do município referente a processo 
judicial já encerrado, ou seja, que 
aguarda apenas o pagamento.

O objetivo é formar lista de cre-
dores interessados em conciliar 
com o ente devedor município de 
Torres, tendo como público-alvo, 
credores dos precatórios inscri-
tos perante o Tribunal de Justiça 

do Estado do Rio Grande do Sul 
e Tribunal Regional Federal – 4ª 
Região.

Mas atenção, os interessados 
tem até o dia 06 de junho para se 
manifestar. Para efetuar inscrição 

e acessar o edital, acesse o link 
a partir de 10 de maio. https://
docs.google.com/forms/d/e/
1FAIpQLSc0GEnzN8cpaoy7Ryy-
tXXoHWSJLuQaKXK7mbfrJXLwD-
0dynXA/closedform

TJRS publica edital convocando titulares de 
precatórios para acordo direto em Torres

O município de Torres vai ce-
lebrar seus 145 anos de eman-
cipação política no dia 21 de 
maio. Para marcar essa data 
especial, a prefeitura de Tor-
res, em parceria com todas as 
secretarias municipais, vai re-
alizar o projeto Minha Prainha 
na Praça Borges de Medeiros, 
a partir das 9h.

Segundo a Prefeitura de Tor-
res, o evento vai contar com 
os parabéns de aniversário, 
feiras, atrações musicais, ba-
lões de ar quente, artesanato 

local, casa da terra, agricultu-
ra familiar, tenda institucio-
nais das secretarias, do meio 
ambiente, saúde, assistência 
social, educação com ginásti-
ca rítmica e projeto primeiro 
socorros, escola do servidor. 
E ainda espaço gaúcho e um 
show especial, da banda Acús-
ticos e Valvulados às 18h. Nos 
próximos dias serão divulga-
das as atrações completas da 
Minha Prainha.

“Será um momento de para-
benizar Torres pela sua histó-

ria de 145 anos! Uma cidade 
que encanta pela beleza natu-
ral, pela cultura diversa e pela 
sua gente acolhedora. Um 
exemplo de desenvolvimento 
sustentável, de preservação 
do meio ambiente e de valori-
zação do patrimônio histórico. 
Uma cidade que se orgulha de 
suas tradições, mas que tam-
bém se renova e se adapta aos 
novos tempos. Torres merece 
todo respeito, admiração e 
carinho”, exalta a municipali-
dade.

Aniversário de Torres terá show com 
a banda Acústicos e Valvulados

Evento acontecerá entre os dias 18 e 21 de maio de 2023, no CTG Porteira Gaúcha.
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Esse senhor Argentino, que es-
queci o nome, não tinha muita au-
toconfiança. E isso dificulta muito 
na hora de conseguir caronas. Mas 
era uma pessoa muito boa de co-
ração. Eu podia sentir isso. Estava 
melancólico por seus problemas 
mal resolvidos, mas eu podia sen-
tir sua bondade. Então decidi para 
mim mesmo que, naquele posto 

que havíamos recém-chegado, eu 
conseguiria uma carona para mim 
e para ele também. Coloquei isso 
na minha cabeça com toda força. 
Era início da manhã. Até o final da 
manhã, no máximo, eu e ele terí-
amos que estar em um caminhão 
rumo ao sul. E quando coloco algo 
em minha cabeça, nada nem nin-
guém tira. Eu disse para o senhor 

Argentino sentar-se e esperar. 
“Deixa comigo”, falei. Ele via minha 
autoconfiança, que também já era 
potencializada por um desejo cada 
vez maior de chegar em casa. Ele 
apenas concordou e agradeceu 
com o olhar. E assim, com minha 
mochila nas costas (que ajuda a 
mostrar quem sou na hora de ten-
tar carona), comecei a ir até todas 

as dezenas de caminhões que por 
lá estavam e conversar um por um 
atrás de alguém que me nos acei-
tasse. Como já era comum e eu es-
tava acostumado, todas respostas 
eram negativas. Já comentei por 
aqui que os caminhoneiros perde-
ram a cultura de caronas no Brasil. 
Por medo ou imposição da empre-
sa a qual trabalham. Muito roubos 

de carga acontecem com ladroes 
simulando serem viajantes e que-
rerem uma carona. O bom é que o 
“não” foi algo que aprendi a rece-
ber com muita facilidade em minha 
jornada. Era difícil isso me abalar. 
Eu sabia que em algum momento 
isso daria certo. E não se pode per-
der a boa energia. Daí sim que tudo 
se inviabiliza. 

MOCHILANDO

Por  Felipe 'Pipe' Araujo Santos
_______________________

Revisando 

Essa vai ser a última edição para fechar 
minha grande epopeia de volta para casa, 
no final do ano passado, pegando caronas 
em caminhão. Tudo começou ainda no lito-
ral cearense, um dos pontos mais distantes 
do Rio Grande do Sul no Brasil, onde se in-
dicavam mais de 4.000 quilômetros para eu 
chegar até minha casa. Na semana passada, 
relatei sobre quando, após ficarmos dias es-
perando por um carregamento no interior 
de Minas Gerais, optei por deixar meu ami-
go caminhoneiro Anderson e seguir a estra-
da do meu jeito. Conversando e tentando 
caronas. Isso, porque Anderson não tinha 

preciso de quando o carregamento sairia e 
isso me gerou um estopim interno, digno de 
quem não aguentava mais esperar. Então, 
peguei algumas caronas até chegar à mega-
lópole São Paulo. Por lá, já fazendo 24 horas 
que eu não dormia, conheci um “trecheiro” 
Argentino. Homens que por algum moti-
vo largam suas vidas mais convencionais e 
saem pelas estradas do mundo fazendo bi-
cos e conhecendo os lugares. E ele estava 
tentando uma carona para Florianópolis, 
capital catarinense. Estávamos em um pos-
to de gasolina que não era nada bom para 
conseguir caronas para o sul. Então, após 
descobrir que havia um outro posto perfeito 
para isso, cerca de 20km a frente, pegamos 
um ônibus e fomos até lá. E foi nesse ponto 
que meu relato parou na semana passada. 
Fiz essa pequena revisão para não perder o 
contexto. 

DIÁRIOS DE MOCHILA
Buenas! Mas últimas duas semanas relatei os primeiros capítulos de meu retorno do litoral do Ceará para 

casa. Nessa edição finalizo essa grande jornada. Boa leitura!

Hoje saímos daqui 
Caminhoneiro Júlio e seu chimarrão; último trecho da viagem de volta ao sul

Intercalando esses pedidos, eu 
parava para sentar e tomar uma 
água. O calor estava forte em São 
Paulo. E acho que umas duas horas 
depois que iniciei, um homem veio 
falar comigo espontaneamente. 
Bem arrumado, não era caminho-
neiro. Disse que estava por ali já 
fazia um tempo e reparou na minha 
busca por caronas. Me ofereceu 
um saco de amendoim que aceitei 
de prontidão. Após isso, me disse: 
“Olha, não sei se te interessa, mas 
estou num carro que está indo para 
Florianópolis. Se quiser te damos 
carona”. Na hora já liguei todos os 

pontos. Peguei ele pelo braço (lite-
ralmente) e o levei até o senhor ar-
gentino que estava em seu cantinho 
sentado. E disse: “Amigo, eu quero ir 
para Porto Alegre. E já decidi que da-
qui, só aceito pegar uma carona que 
vá direto para lá. Mas esse senhor 
quer e precisa muito ir para Floripa. 
Eu cedo o meu lugar para ele, ok?”  
O homem me olhou assustado. O ar-
gentino mais ainda. Eu estava toma-
do por uma onda de autoconfiança 
gigantesca. Umas que me dão de 
vez em quando que pareço até estar 
drogado. E aceitou minha propos-
ta. Aceitou levar o argentino. Esse 

senhor não chorou por pouco. Me 
abraçava, beijava e agradecia como 
poucas vezes vi em minha vida. Eu 
poderia ter isso naquele carro mui-
to confortável até Floripa. Era 90% 
do caminho para minha casa. Mas 
não iria conseguir fazer isso sem re-
solver a situação daquele senhor. E 
eu sabia dentro de mim que ainda 
naquela manhã conseguiria alguma 
carreta que estivesse indo para o 
Rio Grande do Sul. Me despedi do 
argentino que entrou numa luxuo-
sa caminhonete em direção ao sul. 
E segui minha procura, agora mais 
aliviado. 

Não demorou muito para eu re-
solver o meu lado. Vi um caminho-
neiro preparando um chimarrão. 
Gaúcho. Iria para onde eu queria. 
Joguei todas minhas forças nele, 
contei brevemente minha história 
(como eu sempre fazia) e fiz o pe-
dido da carona. Após ficar alguns 
segundos me olhando e analisando, 
ele me disse. “Te levo”. Duas pala-
vras que de uma certa forma fecha-
ram meus últimos 20 dias, quando 
comecei essa jornada de volta para 
casa. Aquilo me deu uma onda de 
aliviou gigantesco. Já faziam mais 
de 24h que eu não dormia e andava 

por aí com uma mochila nas costas. 
Todo meu cansaço veio à tona. Me 
joguei no chão e apenas gostei do 
momento. Eu ria sozinho. O cami-
nhoneiro não entendeu nada. Júlio 
o nome dele. E passaria simples-
mente em frente à minha cidade, 
Torres, no Rio Grande do Sul. Ele dis-
se que estava com pressa para pegar 
outro carregamento no Sul e que a 
viagem seria corrida. Assim como 
eu, já estava a uma noite sem dor-
mir. Música para os meus ouvidos. 
E assim, regado a muito chimarrão 
para nos mantermos acordados, se-
guimos em direção ao meu estado. 

Todos em seu rumo 

A previsão que ele 
me passou era de che-
garmos em minha cida-
de em até 24 horas. E 
a ideia era não dormir. 
Parávamos apenas para 
ir ao banheiro, comprar 
qualquer coisa rápida 
para comer e para pe-
gar água quente para o 
chimarrão. Devemos ter 
tomado umas 5 térmicas 
nesse trecho. E o chimar-
rão, pra quem não sabe, 
é extremamente estimu-
lante. Muita música e 
conversas para não fazer 
ninguém pegar no sono. 
Foi uma viagem tranqui-
la salvo o momento em 
que já nos aproximáva-

mos de Florianópolis, na BR-101, e 
sofremos uma tentativa de saque. 
Infelizmente, isso acontece muito, 
mas estradas do Brasil. As carretas 
geralmente levam cargas que valem 
muito. E saqueadores de plantão fi-
cam em alguns pontos estratégicos. 
Em nosso caso, já era madrugada. 
As ruas estavam vazias. Observei 
pelo lado de minha janela e reparei 
em dois indivíduos com camisetas 
no rosto, a uns 20 metros de nos. Na 
hora já achei muito estranho. Vi um 
deles fazer um movimento com a 
mão, como se jogasse algo em nossa 
direção (o caminhão estava andan-
do, próximo a 100km/h). Como esta-
va muito escuro, não deu para ver o 
que era. Até que escuto um estouro 
muito forte exatamente no espelho 
lateral de minha janela. Na hora ele 

se estilhaçou e caiu pelo caminho. 
O susto foi gigantesco. Não entendi 
nada. Júlio se assustou da mesma 
forma, mas conseguiu manter a dire-
ção no eixo. Perguntei pra ele o que 
tinha sido aquilo. E ele falou: “Tenta-
ram tombar o caminhão. E por pou-
co não conseguiram.”  A ideia desses 
dois homens era que a pedra que 
eles lançaram contra o caminhão pe-
gasse no para-brisas. Acontecendo 
isso, o vidro iria se estilhaçar e pos-
sivelmente ser arremessado contra 
nós, pela força da inércia. E com isso, 
muito possivelmente Júlio se assus-
taria, perderia o controle da carre-
ta que, por fim, tombaria. E assim 
eles, possivelmente armados, iriam 
rapidamente roubar nossa carga. E 
nós poderíamos, em todo esse caos, 
nos machucarmos feio ou coisa pior.  

Mas a sorte estava com a gente. Por 
um milésimo de segundo isso não 
aconteceu. E seguimos viagem alivia-
dos. Até o momento em que, exatas 
24h depois de termos saído de São 
Paulo, em uma manhã de uma quin-
ta-feira, chegamos em Torres. Minha 
cidade. Meu destino. Um cansaço tre-
mendo, digno de quem passou pelo 
que passou nos últimos dias estava 
tomado por mim. As últimas 48 h eu 
não havia dormido. Mas tudo havia 
acabado. Minha grande aventura de 
volta para casa, que durou exatas 3 
semanas, havia terminado. Eu estava 
em casa. 

Na próxima edição conto como foi 
meu reencontro com minha família e 
minha terra natal, e de todos novos 
sentimentos que afloraram em mim. 
Até lá!

Chimarrão, susto e casa 
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DESIGUALDADE SOCIAL
Você já deve ter escutado em algum lugar a frase “O Brasil não é pobre, é desigual”. 

O que isso significa? Que temos uma economia que produz riqueza, mas que não é dis-
tribuída igualmente.  A pobreza é um problema presente em todos os municípios, pobres 
ou ricos, mas a desigualdade social é um fenômeno que ocorre principalmente em todo 
país. As causas estruturais da pobreza não estão ligadas apenas ao nível de renda. É por 
isso que o conceito de desigualdade social compreende diversos tipos de desigualdades: 
de oportunidade, de escolaridade, de renda, de gênero ou acesso a serviços públicos, entre 
outras.  A má notícia é que o Brasil deve ficar mais desigual.  A tendência é de concentra-
ção de riqueza, ou seja, que os ricos fiquem ainda mais ricos, distanciando-se ainda mais 
das classes de base. 

A desigualdade prejudica a luta contra a pobreza e leva instabilidade às sociedades, as-
sim como vimos no maior evento do município (Balonismo). Nele, pessoas de baixa renda 
não tinham entrada franca, e jovens de Santa Catarina com a ID Jovem não tiveram acesso 
aos shows. Por isso a promoção dos direitos e da igualdade econômica e o pagamento de 
salários mínimos justos. Mas não é com um aumento de R$ 18,00 como foi anunciado 
pelo presidente que isto colabora para o problema. Isso é um descaso com os mais pobres. 
Podemos dizer que é desanimador saber que o local onde um indivíduo vive seus primeiros 
anos de vida é determinante para sua formação social e econômico.  Por isso que os bairros 
pobres tendem a ter taxas mais altas de desordem social, crime e violência. E a exposição 
a este tipo de violência e de estar em ambiente de segregação não tem somente efeitos 
de curto prazo, mas também de longo prazo, na saúde e na capacidade cognitiva de seus 
habitantes.

Para Karl Marx, “a desigualdade social é um fenômeno causado pela divisão de classes. 
Por haverem as classes dominantes, estas se utilizavam da miséria gerada pela desigualda-
de social, graças ao lucro e acúmulo de propriedades, para dominar as classes dominadas, 
numa espécie de ciclo”. Já o economista francês Thomas Piketty, autor de "O Capital no 
século XXI", diz, "a desigualdade é uma função das forças econômicas e das políticas pú-
blicas em jogo em cada país".  Podemos ver que quem possui propriedades tem ficado mais 

êê
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS ricos do que os demais cidadãos, que não conseguem se aproximar da classe A com seus 
salários mínimos. Sabemos que apenas o investimento em políticas públicas determinadas 
a reduzir essa distância pode criar programas de combate à desigualdade.

NECESSIDADES DA POPULAÇÃO - Funcionários devidamente identificados com 
crachás da Secretaria de Assistência Social deveriam visitar bairros da cidade de Torres 
com o objetivo de levantar quais as reais demandas e necessidades dos moradores do mu-
nicípio. Podemos destacar a importância desta ação porque ela conta com a colaboração da 
população. E a partir deste levantamento seria elaborado o Plano Municipal de Assistência 
Social.

Cabe lembrar que deve se atentar para o povo que seria muito importante que as pessoas 
atendessem bem os funcionários da secretaria, garantindo que se possa chegar mais próxi-
mo da necessidade da população.

PLANO DIRETOR - A População dos bairros de Torres aguarda ansiosamente o início 
das rodadas de atividades do processo de revisão do Plano Diretor nos bairros, através da 
Câmara de Vereadores. A proposta é que os encontros sirvam para ouvir da comunidade 
“as necessidades e potencialidades” de cada região para a elaboração das propostas final 
do novo Plano Diretor. Estes dados coletados em oficinas realizadas pela Câmara serão 
apresentados ao plenário, quando na sequência os Edis poderão fazer contribuições. Téc-
nicos contratados estarão à disposição para tirar dúvidas e receber sugestões sobre temas 
como mobilidade, segurança, limpeza urbana, equipamentos de saúde e de educação, entre 
outros. Será o momento fundamental para a população participar, dizer o que quer para o 
futuro de Torres. Com base na contribuição dos moradores, serão elaboradas as propostas 
de desenvolvimento da nossa cidade. 

REGULARIZAÇÃO FUNDIÁRIA - Moradores dos bairros alegam que não tiveram 
reunião com a prefeitura para discutir demandas de regularização fundiária, ou execução 
de obras de urbanização dos bairros, de redes coletoras de esgotos ou de estações compac-
tas de tratamento de esgoto. 

Através do projeto Casa Legal, os moradores solicitam que a prefeitura encaminhe para 
aprovação junto aos vereadores um projeto de lei que regule as áreas, para que elas possam 
ser loteadas com terrenos para serem doados ou repassados aos moradores, com valores fa-
cilitados, para que as famílias possam construir suas casas com apoio de outros programas 
sociais. A mais de 12 anos, a prefeitura não constrói unidades habitacionais ou faz assen-
tamentos ou projetos que contemplam habitações horizontais, ou verticais, mesmo quando 
o número do déficit de habitações em Torres é maior que o numero de famílias inscritas 
para ter acesso a moradias.
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ÁRIES - Escute a sua intuição e faça o que é o 
certo ser feito. Você pode estar passando por 
uma fase de desfecho relacionado a um tema 
delicado, que pode envolver um documento ou 
um processo judicial. Você vai se dar bem se 
estiver disposto a resolver isso de uma vez por 

todas, mesmo que os resultados não sejam os esperados. Mas a 
sua vida financeira deve seguir um novo rumo. Aprenda a concreti-
zar os seus planos com o que está à sua disposição 

TOURO -É uma semana que pede de você 
sabedoria para dar permissão à entrada de 
uma nova estrutura em sua jornada. Por ou-
tro lado, você terá a oportunidade de assu-
mir uma postura muito mais adequada para 
firmar um contrato ou uma negociação. A 

sua comunicação está sendo cobrada, porém, por meio de 
uma postura madura e da habilidade para transmitir informa-
ções, você conquistará um grande êxito. 

GÊMEOS É uma semana em que você pode 
se surpreender com os resultados, porque 
algo inusitado pode acontecer. Mas esse 
tema está sendo encerrado e, por causa dis-
so, exerce em você um novo campo de visão 
sobre a vida e a sua filosofia de vida. Você 
não será mais o mesmo. É tempo de curar 

os ressentimentos e as mágoas que você vem carregando para 
que a sua vida possa florescer. Cuide da sua espiritualidade e 
busque autoconhecimento.

CÂNCER -A Lua Minguante traz um encerra-
mento significativo no setor financeiro, algo que 
envolve um grupo de pessoas. Esse desfecho 
é necessário para que você conduza um plano 
diferente, um projeto de uma forma totalmente 
nova. Você encontrará a possibilidade de estru-
turar um projeto que pode se relacionar com um 

curso, uma especialização ou uma experiência profissional nova 
em outra cidade ou em outro país. Você terá êxito por meio do seu 
esforço.

LEÃO -A entrada da Lua Minguante traz o 
encerramento de uma relação importante. 
Essa situação pode envolver uma relação 
amorosa, afetiva (amigos e familiares) ou 
pode tocar um contexto profissional, com 
foco em distratos. Essa finalização será 

muito positiva para o seu desenvolvimento, porque existe 
uma nova situação a ser edificada. O céu traz abertura para 
assumir um cargo de chefia importante, mas uma pessoa é 
convidada a se retirar.

VIRGEM -Esteja aberto e confiante para ini-
ciar uma nova trajetória profissional em outra 
cidade, um curso ou uma especialização. Uma 
pessoa madura, experiente ou mais velha pode 
ajudá-lo a elaborar um novo plano de ação que 
será promissor se você souber conduzir essa 

troca, porque o céu pede de você flexibilidade e humildade para 
ouvir uma pessoa mais experiente. Uma pessoa gosta muito do 
seu trabalho e confia na sua dedicação.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Palomah Rodrigues* 
(*Disponível em https://www.horoscopovirtual.com.br/)

LIBRA -Existe uma ajuda material que pode se 
materializar por meio de uma autorização de 
um empréstimo, de um financiamento ou de 
um patrocínio. O céu favorece a entrada de um 
recurso, e isso garante para você segurança na 
construção de uma meta que vai deixá-lo entu-

siasmado. Por isso é positivo deixar as mudanças acontecerem 
naturalmente. É uma semana muito produtiva, em que surge a 
oportunidade de resolver temas importantes e complexos.

CAPRICÓRNIO - Você terá a opor-
tunidade de organizar uma ideia ou 
um projeto que se alinha aos seus 
talentos e que promove uma estrutura 
de vida mais alegre e positiva. Ainda 
nesta experiência, ficam em destaque 

o relacionamento amoroso ou o apoio de uma pessoa 
que gosta muito de você e que fará o possível para te 
ver feliz. A Lua Minguante traz um desfecho importante 
no seu setor financeiro. Uma conversa pode definir si-
tuações favoráveis. 

AQUÁRIO -A Lua Minguante no seu 
signo o coloca na linha de frente para 
encerrar uma situação que não precisa 
mais ser mantida e que só dependerá 
do seu posicionamento. Essa expe-
riência pede de você sabedoria para 
interagir com a experiência, porque ela 

afeta mudanças em família ou uma mudança de casa. 
Todo esse processo é positivo e vai abrir ainda mais os 
seus caminhos, contudo é preciso ter coragem para se-
guir a sua jornada da forma como precisa ser.

PEIXES - É uma semana muito pro-
dutiva para se posicionar e comparti-
lhar o que pensa com qualidade com 
as pessoas que estão conectadas a 
essa ideia. Você conseguirá enxergar 
com mais clareza como pode e deve 

interagir com uma situação que, por mais que exija de 
você comprometimento, favorece seu desenvolvimento 
e crescimento pessoal. A pessoa amada vai trazer in-
formações importantes que podem envolver um novo 
negócio ou oportunidade de investimento.

ESCORPIÃO - A Lua Minguante traz um encerra-
mento importante em família ou em relação a uma 
situação direcionada ao seu imóvel, como uma 
reforma, uma construção ou uma mudança de re-
sidência. O céu favorece uma sociedade, acordos 
e negociações. Uma pessoa importante o ajuda 

a gerar um novo movimento em sua trajetória Nesta experiência, 
você também precisa aprender a confiar no outro e a interagir com 
um novo campo de ideias. 

SAGITÁRIO -Uma ideia ou uma forma de en-
carar as pessoas ou uma situação devem ser 
transformadas para que a sua vida floresça. 
Você vem amadurecendo as relações em família 
e sabe exatamente onde está pisando. Agora é 

preciso organizar uma nova estrutura de vida, por isso foque o 
seu trabalho e encontre formas de organizar as contas ou algum 
investimento. Não se sinta errado ao fazer o que é necessário.

VARIEDADES

(semana entre 09/05 e 15/05)
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Ver. Rogério Evaldt Jacob (PP), vi-
ce-presidência do Ver. Igor Beretta (MDB), secretaria dos 
vereadores João Alexandre Negrini de Oliveira e Ver. Sil-
vano Gesiel Carvalho Borja (PDT), a Câmara Municipal 
de Vereadores realizou sua 14a Sessão Plenária Ordinária, 
do 3o Período Legislativo, da 18ª Legislatura, às 16h, 
no dia 08 de maio de 2023. Presentes ainda, Vera. Carla 
Rodrigues Daitx (PP), Ver. Carlos Alberto da Silva Jac-
ques (PP), Ver. Cláudio da Silva de Freitas (PSB), Ver. Dil-
son Mauro Jardim Boaventura (MDB), Ver. Gibraltar Pe-
dro Cipriano Vidal (PP), Ver. Jacó Miguel Zeferino (PSD), 
Ver. Moisés Trisch (PT), Ver. Rafael da Silveira Elias 
(PSDB) e Ver. Vilmar dos Santos Rocha (União Brasil).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 195, de 08 de maio de 2023, comunicando que o 
senhor Carlos Alberto Matos de Souza, titular do cargo de 
Prefeito Municipal de Torres, está em férias regulamen-
tares no período de 08 de maio a 13 de junho de 2023, e 
que o cargo foi transmitido ao Vice-Prefeito, em exercício 
no cargo.
Decreto nº 88, de 26 de abril de 2023, do Poder Execu-
tivo, que publica a tabela com os valores atualizados dos 
vencimentos e subsídios resultantes da revisão geral anu-
al, concedida a partir de 1º de fevereiro de 2023.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
PROJETOS - 1ª SESSÃO
Emenda aditiva nº 01/2023, da Comissão de Saúde, ao 
Projeto de Lei nº 22/2023, que cria função temporária e 
autoriza a contratação de 1 (um) profissional do cargo de 
Terapeuta Ocupacional para atuar na Secretaria de Saúde.
Projeto de Lei nº 27/2023, do Poder Executivo, que dis-
põe sobre a concessão de benefícios para pagamentos de 
dívidas tributárias e não tributárias em atraso e dá outras 
providências.

PROJETOS - 2ª SESSÃO
Projeto de Lei Complementar nº 03/2023, do Ver. Silvano 
Gesiel Carvalho Borja, que altera e acrescenta dispositi-
vos à Lei nº 3.724, de 31 de dezembro de 2002, que insti-
tui o Código Tributário do Município.
Projeto de Lei Complementar nº 04/2023, do Poder Exe-
cutivo, que cria cargos no quadro de servidores públicos 
no município de Torres.
Projeto de Lei nº 22/2023, do Poder Executivo, que cria 
função temporária e autoriza a contratação de 1 (um) pro-
fissional do cargo de Terapeuta Ocupacional para atuar na 
Secretaria de Saúde.
Projeto de Lei nº 23/2023, do Ver. Cláudio da Silva de 
Freitas, que institui a Semana Municipal da Pessoa com 
Síndrome de Down.
Projeto de Lei nº 24/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carva-
lho Borja, que altera a denominação da  Praça do Mapa, 
situada entre as Ruas Desembargador Vieira Pires, Sete de 
Setembro e Rua Júlio de Castilhos, passando a denomi-
nar-se Praça João Carlos Goulart de Moraes, nesta cidade.
Projeto de Lei nº 25/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carva-
lho Borja - Dispõe sobre a publicidade de informações 
relacionadas às emendas parlamentares, que destinam re-
cursos ao Município de Torres.
Projeto de Lei nº 26/2023, do Poder Executivo, que au-
toriza contratações para atuarem na Secretaria Municipal 
de Saúde.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS

Nº 116/2023, dos vereadores Dilson Mauro Jardim Bo-
aventura e Carlos Alberto da Silva Jacques, que requer 
autorização para participar do 45º Simpósio de Gestão 
Pública - Poderes Legislativo e Executivo, nos dias 09, 
10, 11 e 12 de maio de 2023, em Porto Alegre/RS.
Nº 117/2023, dos vereadores Rafael Silveira, João Ale-
xandre Negrini de Oliveira e Rogério Evaldt Jacob, que 
requer autorização para participar de curso “Seminário 
Técnico de Aprimoramento do Desempenho da Vereança, 
Assessoria e Servidores para Poder Legislativo Eficiente 
e Fiscalizatório, nos dias 16, 17, 18 e 19 de maio de 2023, 
em Porto Alegre/RS.
Nº 118/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que requer o 
encaminhamento de Moção de Apoio à Frente Parlamen-
tar de Vereadores Policiais Militares e Bombeiros Mili-
tares, aos trabalhos em defesa do IPE Saúde (IPERGS).
Nº 119/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que requer 
o encaminhamento de Moção de Pesar aos familiares e 
colegas policiais de Janaína Jachinski, que era lotada na 
Delegacia de Polícia de Torres, por seu falecimento.
Nº 120/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
requer o encaminhamento de Moção de Congratulações 
à União Feminina da Igreja Assembleia de Deus de Tor-
res - UFADT pela comemoração do 59º aniversário, que 
ocorreu no último final de semana.
Nº 121/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
requer o encaminhamento de Moção de Congratulações 
ao Grupo Musical Nova Onda Worship (Bruno, Fabiana, 
Gustavo e Diefferson) da Primeira Igreja Batista de Tor-
res, por sua participação no 33º Festival Internacional de 
Balonismo de Torres.
Nº 122/2023, dos vereadores Silvano Gesiel Carvalho 
Borja e Cláudio da Silva de Freitas, que requer autori-
zação para participar de curso “Seminário Técnico de 
Aprimoramento do Desempenho da Vereança, Assessoria 
e Servidores para Poder Legislativo Eficiente e Fiscaliza-
tório”, nos dias 16, 17, 18 e 19 de maio de 2023, em Porto 
Alegre/RS.
Nº 123/2023, do Ver. Rafael Silveira, que requer o en-
caminhamento de Moção de Congratulações à Federação 
Gaúcha de Balonismo, pelo relevante serviço prestado no 
33º Festival Internacional de Balonismo, qual teve recor-
de de balões competindo e o maior Night Glow da história 
do Festival Internacional de Balonismo de Torres.
Nº 124/2023, do Ver. Rafael Silveira, que requer o enca-
minhamento de Moção de Congratulações à Confedera-
ção Brasileira de Balonismo, pelo relevante serviço pres-
tado no 33º Festival Internacional de Balonismo.
Nº 125/2023, do Ver. Rafael Silveira, que requer o enca-
minhamento de Moção de Congratulações às Forças de 
Segurança Pública, Brigada Militar, Polícia Rodoviária 
Estadual, Polícia Rodoviária Federal, Polícia Civil e Cor-
po de Bombeiros Militar, pelos relevantes serviços pres-
tados frente a Segurança do 33° Festival Internacional de 
Balonismo.
Nº 126/2023, do Ver. Rafael Silveira, que requer o en-
caminhamento de Moção de Congratulações à Empresa 
Mattric, pela organização do II Torres Beach Bikes, ocor-
rido no dia 30 de abril e reuniu mais de 1100 ciclistas.
Nº 127/2023, do Ver. Rafael Silveira, que requer o adia-
mento de discussão do Projeto de Lei nº 10/2023 que dis-
põe sobre substituição gradativa e, por fim, da proibição 
definitiva da utilização de veículos movidos a tração ani-
mal no perímetro urbano do Município de Torres.
Nº 128/2023, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que 
requer a tramitação em regime de urgência do Projeto de 
Lei nº 27/2023, que dispõe sobre a concessão de benefí-
cios para pagamentos de dívidas tributárias e não tributá-
rias em atraso e dá outras providências.

Nº 129/2023, do Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira, 
que requer a retirada de tramitação do Projeto de Lei nº 
10/2023, que dispõe sobre substituição gradativa e, por 
fim, da proibição definitiva da utilização de veículos mo-
vidos a tração animal no perímetro urbano do Município 
de Torres.

INDICAÇÕES
Nº 113/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que indica ao 
Poder Executivo a colocação de bancos no calçadão e me-
lhorias na praça da Av. Cristóvão Colombo, na margem do 
Rio Mampituba, bairro Predial, nesta cidade.
Nº 114/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
indica ao Poder Executivo que aplique o questionário 
M-CHAT para realização do rastreamento de sinais pre-
coces do autismo durante atendimento em Unidades de 
Saúde Pública do Município.
Nº 115/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que 
indica ao Poder Executivo que interceda junto à Corsan, 
para que seja feito o nivelamento na Rua General Firmi-
no Paim com o cruzamento com a Rua Manuel de Lima 
Porto, próximo ao nº 976, bairro Predial, neste município.

PEDIDO DE INFORMAÇÕES
Nº 84/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que so-
licita ao Poder Executivo informações quanto aos pron-
tuários dos atendimentos dos munícipes torrenses no PA 
Central.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 285/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que soli-
cita ao Poder Executivo providências quanto à realização 
de limpeza de galhos entre a Rua do Parque, 1000, Bairro 
São Francisco, neste município.
Nº 286/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita 
ao Poder Executivo providências para efetuar a limpeza 
dos bueiros (boca de lobo) e das calhas da Rua Coronel 
Pacheco e Rua Celeste Macedo, nesta cidade.
Nº 287/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo a revitalização da pintura dos 
quebra-molas nos dois sentidos da Avenida do Riacho, 
bairro Centro, nesta cidade.
Nº 288/2023, do Ver. Carla Rodrigues Daitx, que solicita 
ao Poder Executivo providências quanto à pavimentação 
no trecho próximo a Câmara Municipal e Capela Mortu-
ária, no sentido ida e vinda, localizada na Av. do Riacho, 
neste município.
Nº 289/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto à fixação 
da tampa do bueiro localizada na frente Clínica Munici-
pal de Especialidades, Rua Gen. Firmino Paim, 988, nesta 
cidade.

COMUNICAÇÃO DE LÍDER
Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Fez a leitura do 
convite da Assembleia Legislativa para o ato de instalação 
da Frente Parlamentar em Defesa do Desenvolvimento do 
Litoral Norte, previsto para o dia 22 de maio, às 14h na 
Assembleia Legislativa.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira: Convidou a 
população para participar da Audiência Pública no dia 22, 
no auditório da Ulbra, para tratar sobre a mobilidade ur-
bana. Informou que o município disponibilizará a vacina-
ção bivalente, contra a Covid 19, para munícipes acima de 
18 anos no Posto de Saúde Central. Pediu que as pessoas 
busquem conhecer melhor sobre o TEA (Transtorno do 
Espectro Autista), afirmando que “o autismo não escolhe 
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família pobre ou rica”. Falou sobre as dificuldades finan-
ceiras dos familiares de um autista. Disse que a operação 
tapa-buracos do Executivo ficou prejudicada em virtu-
des das chuvas constantes. Pediu que o Executivo faça 
intervenção para verificar o que está acontecendo com 
os inúmeros buracos da cidade.

Ver. Moisés Trisch: Disse que, durantes suas falas, em 
alguns momentos eleva a voz ou se exalta para dar ên-
fase quando se encontra indignado com algumas situa-
ções. Em conversa com o Ministro Paulo Pimenta disse 
que ele se comprometeu em apoiar a instalação de um 
Instituto Federal em Torres. Assegurou que não replica-
rá um áudio, que compromete o Prefeito, por orientação 
jurídica e que continuará na busca de instalação de uma 
CPI para o caso. Mostrou-se indignado ao saber que foi 
gerado um Boletim de Ocorrência, a partir de uma gra-
vação, alegando que o vereador esteve no show da can-
tora Luisa Sonza e que, naquele evento, tentou passar 
uma amiga sem pulseira em uma das alas VIPs. Afirmou 
que a referida gravação, apresentada no boletim perten-
ce a uma empresa contratada pelo Executivo no evento 
do Balonismo. Segundo ele, a empresa cobrou R$ 65,00 
por hora quando, em Arroio do Sal, cobrou R$ 18,00 em 
evento semelhante. Falou que a notícia é uma Fake News 
e espera que os fatos sejam apurados. Leu um e-mail de 
um munícipe que, em virtude de um buraco no Parque 
da Guarita, caiu e se machucou, assim como outros re-
latos. Pediu que o Executivo prossiga com a operação 
tapa-buracos. Espera ter apoio dos vereadores da Casa 
para seguir na instalação de uma CPI contra o Prefeito.

Ver. Rafael Silveira: Esclareceu a um vereador que o 
antecedeu que o “botão do pânico” não tem como ob-
jetivo a ação pós ocorrência, mas antes, com sentido 
de prevenção. Disse também que, “se o município faz 
algo, está errado, se não faz, é inerte”. Informou que o 
Consepro, Conselho de Segurança do qual faz parte, está 
doando câmeras de segurança para as escolas do muni-
cípio. Em relação à CPI, disse que “já foram pedidas 
CPIs para o caso Mar de Rosas, da Ponte Pênsil e agora 
mais CPI”. Leu o parecer do MP afirmando que não en-
controu irregularidade na licitação citada pelo vereador 
que o antecedeu. Foi enfático dizendo que “o balonismo 
foi tão perfeito, que a única coisa que sobrou é um áudio 
antecedendo o balonismo”. Informou que o Secretário 
Sotério deixou a Pasta porque já tinha acordado como 
Executivo que, ao final do Balonismo, deixaria o pos-
to. Parabenizou a empresa Matric que realizou evento 
ciclístico com grande êxito. Citou a competição de Mo-
tocross, na semana anterior, pedindo ao Executivo por 
uma valorização maior do evento.

Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Apontou “certo 
descaso” da Saúde a pessoas que precisam de cilindros 
de oxigênio. Falou que o novo fornecedor não disponi-
biliza mais cilindros portáteis, que facilitam o desloca-
mento destes pacientes. Explicou que os cilindros atuais 
são pesados e impossibilitam o deslocamento. Sugeriu 
que o Executivo faça uma contratação para fechar essa 
lacuna. Pediu que o Executivo envie à Casa Legislativa 
o novo Plano Diretor, pois um empresário confidenciou 
que não investirá no município até que o plano seja apre-
sentado. Disse que a população estava preocupada com 
a Zona 8 do plano, sem pensar no desenvolvimento que 
pode surgir nas demais áreas. Sugeriu que o Executivo 
realize uma nova feira, pelos meses de setembro ou ou-
tubro, para gerar arrecadação naquela época. Fez indica-
ção do MChat, um questionário que precisa ser realizado 
durante o atendimento a pacientes, para detectar se há 
diagnóstico de autismo. Parabenizou o Executivo que 
apresentou projeto de lei concedendo isenção de juros 
e multa aos munícipes. Apresentou projeto de lei que 
isenta o contribuinte de pagar IPTU para os imóveis em 

áreas de preservação permanente. Convidou a população 
para Audiência Pública, na Ulbra, para debater a segu-
rança nas escolas e famílias, a ser realizada no dia 10 de 
maio.

Ver. Vilmar dos Santos Rocha: Visitou o cemitério mu-
nicipal e constatou que o mesmo está abandonado, com 
lixo e mato tomando conta do local. Pediu que o Execu-
tivo faça a manutenção do cemitério. Disse que no pas-
sado, quando o local estava aos cuidados do Secretário 
Mauro, as coisas eram mais rápidas. Fez pedido de infor-
mação ao Executivo sobre o Fundo de Habitação, cria-
do para construir casas para os mais carentes. Disse que 
atualmente seus pedidos à Secretaria de Ação Social não 
são atendidos, e que o secretário “fica bicudo” com as 
reclamações. Falou que não se preocupa com cara feia, 
pois seu objetivo é lutar pelos mais necessitados. Co-
brou do Executivo a finalização do canil municipal. Pe-
diu desculpas aos secretários pelas críticas. Parabenizou 
o Vereador Silvano Borja pela realização da Audiência 
Pública sobre o autismo realizada na semana anterior.

Ver. Jacó Miguel Zeferino: Disse que o balonismo foi 
um grande evento, lamentando por não ter participado 
do mesmo. Falou que com o sucesso do evento, quem 
ganha é o comércio local devido à arrecadação. Fez mo-
ção de apoio à Frente Parlamentar de Vereadores, Poli-
ciais Militares e Bombeiros Militares que trabalham em 
defesa do IPE Saúde. Criticou o atual Governador do 
Estado pelo aumento que onera, principalmente, os con-
tribuintes do IPE com mais idade. Em visita a Santa Ma-
ria, conheceu o CIOSP daquela cidade, que é referência 
no Estado em segurança pública. Sugeriu que o municí-
pio siga pelo mesmo caminho na busca de soluções para 
a Segurança Pública de Torres. Recebeu a informação 
de que o município de Arroio do Sal está criando uma 
Guarda Civil Municipal, sugerindo que Torres também 
crie a sua. Pediu que o Chefe do Executivo contrate mais 
fiscais de trânsito para gerir as vias do município. Exter-
nou seu respeito pelo Vereador Carlos Jacques por sua 
caminhada.

Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Relatou que, 
em conversa com o Secretário Mauro, a operação ta-
pa-buracos voltará a ser realizada, tão logo cessem as 
chuvas. Parabenizou a Secretária Suzana, da Saúde, por 
sua prestatividade. Confidenciou que, ao participar da 
Audiência Pública que tratou sobre o autismo, percebeu 
o quanto é leigo no assunto e se colocou à disposição 
das famílias que tenham autistas em seu meio. Elogiou 
o Balonismo e Prefeito Carlos Souza por sua gestão. 
Mostrou-se contente por saber que o comércio local teve 
ótimo retorno financeiro com o evento. Parabenizou a 
todos os secretários e servidores que atuaram no Balo-
nismo, enaltecendo, em especial o novo Secretário do 
Turismo.

Ver. Cláudio da Silva de Freitas: Lamentou a situação 
deplorável do cemitério municipal que está tomado pelo 
mato e sujeira. Pediu que o Executivo faça manutenção 
da praça do entorno da Lagoa do Violão. Disse que os 
munícipes o cobram pelas demandas, salientando que 
precisa repassar as reivindicações ao Executivo. Elogiou 
o Gigantes do Ringue, que levou oito atletas a Cano-
as e que, desse total, três deles participarão das finais 
do campeonato de box em Canoas. Parabenizou o atleta 
Dionatan, que tem representado o município no box re-
gional.

Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Em resposta a 
comentário anterior, disse que o áudio de uma supos-
ta conversa, entre o prefeito e o representante de uma 
empresa licitante, foi apresentado ao o MP local e ao de 
Porto Alegre, e que os mesmos não acataram a denúncia. 

Mostrou-se surpreso quanto à pessoa que apresentou as 
denúncias e mostrou que, ao fazer uma pesquisa no Goo-
gle com a palavra corrupção, teve como resultado “Pre-
sidente Lula”. Disse que, “o PT fazer uma CPI é como 
colocar um vaso sanitário em um elevador, pois não 
tem cabimento”. Citou um projeto de lei do PT que tem 
como objetivo de cercear a liberdade do cidadão. Falou 
sobre sua visita à Assembleia Legislativa para tratar da 
saúde no litoral. Adiantou que há interesse de um hospi-
tal da área privada para investir no litoral. Destacou que 
é preciso investimento no litoral para que os munícipes 
não precisem se deslocar a Porto Alegre.

Vera. Carla Rodrigues Daitx: Enalteceu a realização 
da audiência pública sobre o autismo, realizada na sema-
na anterior, e o testemunho de muitas mães de autistas. 
Destacou a presença do Theo Gamer Autista que partici-
pou do evento. Afirmou que, “para chegarmos a algum 
resultado, temos que fortalecer essa rede de apoio”. Pa-
rabenizou o Rotary Clube de Torres que realizou a 65ª 
Conferência Distrital na semana anterior, trazendo a Tor-
res mais de 600 pessoas inscritas de todo Estado. Citou 
algumas ações da entidade em prol da população. La-
mentou que, ao visitar o Parque da Guarita com alguns 
rotarianos, ficou envergonhada com a sujeira e mato alto 
do local. Pediu que o Secretário responsável visite o Par-
que para verificar.

Ver. Igor Beretta: Relatou que, durante os cinco dias 
em que participou do Balonismo, reconheceu muitos 
servidores do Executivo trabalhando no evento. Citou 
guardas de patrimônio, limpeza e diretores de departa-
mentos das secretarias. Parabenizou a todos. Sugeriu 
que o Executivo busque uma parceria com a Ulbra, para 
converter sua área em estacionamento no próximo Balo-
nismo. Pediu que na próxima edição sejam instalados te-
lões para os shows, um palco mais elevado, que as saídas 
não sejam pelos mesmos locais de entrada, e instalação 
de mais banheiros.

ORDEM DO DIA
Projeto de Resolução nº 02/2023, dos vereadores Igor 
Beretta, Dilson Mauro Jardim Boaventura, Moisés Tris-
ch, Silvano Gesiel Carvalho Borja e Cláudio da Silva 
de Freitas, que altera inciso IV do art. 35, e, revoga o 
art. 166 do Regimento Interno da Câmara Municipal de 
Torres. APROVADO.
Projeto de Decreto Legislativo nº 03/2023, do Ver. Dil-
son Mauro Jardim Boaventura, que concede título de 
Cidadão Honorário de Torres ao senhor Leonir Alves. 
APROVADO.

……………..

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência 
(LC 131/2009) e de Acesso à Informação, o Presiden-
te do Legislativo, convida a todos para acessarem o 
novo site da Câmara Municipal de Torres https://
www.camaratorres.rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes au-
ditivos e visuais, a nova plataforma permite à po-
pulação ficar por dentro dos principais assuntos do 
Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em 
tempo real, através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a 
comunidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br

CÂMARA DE TORRES
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Dois homens, de 41 e 29 anos, 
e duas mulheres, ambas com 21 
anos, foram presas pela Brigada 
Militar (BM) na noite da última 
sexta-feira, 5, no bairro Esplanada, 
em Caxias do Sul, por posse ilegal 
de arma de fogo e com diversos 
objetos roubados de uma residên-
cia de Torres, no litoral norte.

A ação da Força Tática do 12° 
BPM ocorreu por volta das 20h, 
após trabalho conjunto da Agên-
cia Regional de Inteligência. Os 
policiais foram informados sobre 

um roubo em uma casa em Tor-
res, ocorrido na última quinta-fei-
ra (04), e que os criminosos pro-
vavelmente estariam em Caxias, 
em uma residência na Rua Walter 
Carlos Afonso.

Durante buscas no local indi-
cado, os indivíduos foram locali-
zados. foram encontrados vários 
objetos oriundos do roubo e uma 
arma de fogo artesanal com três 
carregadores, munições e dinhei-
ro, que foram apreendidos.

Na residência também foi lo-

calizado um casal com as carac-
terísticas dos autores do roubo. 
Logo após, foram encontrados os 
outros dois indivíduos. Foi cons-
tatado que o homem de 29 anos 
possuía uma mandado de prisão 
em seu desfavor. Também foi lo-
calizado um Volkswagen Gol, per-
tencente às vítimas do roubo.

Diante dos fatos, os quatro 
suspeitos foram encaminhados 
para a Delegacia de Pronto Aten-
dimento para as devidas provi-
dências.

Quatro pessoas foram presas em Caxias após roubo a residência em Torres

Um homem foi preso por 
tráfico de drogas na noite da 
última quinta-feira, 4, na BR 
101 em Torres. Com ele, que 
estava em um carro alugado, a 
Policia Rodoviária federal apre-
endeu 2 quilos de cocaína.

Durante Operação de com-
bate ao crime, policiais rodo-
viários federais abordaram um 
veículo vindo de Santa Catari-

na. Os policiais visualizaram no 
interior do carro, em cima do 
banco, dois volumes com as 
características de droga em-
balada para transporte. Ao ser 
questionado do que se tratava 
aquele material, o homem ad-
mitiu que era cocaína.

Aos PRFs ele disse que foi 
buscar a droga em Florianópo-
lis e que a levaria para Traman-

daí, recebendo um valor pelo 
serviço prestado.

O homem é natural de Osó-
rio, não tinha antecedentes 
criminais e tem 58 anos de ida-
de. Ele foi preso em flagrante 
e encaminhado à polícia judi-
ciária local, juntamente com a 
droga.

FONTE: Divulgação PRF

Indivíduo é preso com mais de R$ 350 mil em cocaína na BR-101 em Torres

Um homicídio foi registrado na 
noite desta terça-feira (09), em 
Arroio do Sal. A vítima é um ho-
mem, assassinado com golpes de 
faca no centro da cidade.

O crime foi cometido por volta 
das 19h, na rua Castro Alves. Con-
forme informações iniciais, a cau-
sa teria sido um desentendimento 
em um bar. A vítima apresentava 

ferimento nas costas.
 O Serviço de Atendimento 

Móvel de Urgência (Samu) fez o 
atendimento e atestou o óbito na 
sequência. A Brigada Militar tam-

bém atendeu a ocorrência.
Posteriormente, o homem foi 

identificado como Cristiano da 
Silva Pinheiro, de 28 anos. O Ins-
tituto Geral de Perícias (IGP) foi 

chamado ao local. A Polícia Civil 
também está realizando sua in-
vestigação, buscando identificar o 
autor do crime. (Com informações 
de Litoral na Rede)

Homem é morto com golpes de faca em Arroio do Sal

Na tarde desta segunda-feira 
(08/5), na sede do CRPO Lito-
ral, em Osório, o comandante, 
tenente-coronel Humberto, e 
demais oficiais, recepcionaram o 
1º tenente Marcos Vinicios Rosa 
de Matos, que veio para a região 
transferido do Batalhão de Polí-
cia de Guarda (BPG), em Porto 
Alegre.

O 1º tenente Vinicios já havia 

servido no 2º BPAT por mais de 
13 anos, desempenhando suas 
funções como soldado e sargen-
to, e devido à promoção a pri-
meiro tenente, acabou transferi-
do para a Capital. Agora,  retorna 
ao Litoral para trabalhar na Com-
panhia Policial-Militar  em Torres 
para atuar como tenente.

O comandante do 2º BPAT, 
tenente-coronel Noé, recebeu 

o 1º tenente Vinicios na sede do 
Batalhão,  em Capão da Canoa, 
e  entregou-lhe o bracelete da 
Unidade.

COMUNICAÇÃO SOCIAL DO 
2º BPAT - FOTOS: Sd Bittencourt 
e Sd Eline

TEXTO: Soldado Eline/ EDI-
ÇÃO: Jornalista Jussara Pelissoli 
– servidora civil

CRPO Litoral recebe tenente que vai atuar na CiaPM em Torres

Nesta quarta-feira (11/5) 
os policiais militares do 2° 
BPAT continuaram reali-
zando a Operação Escola 
Segura em todos os muni-
cípios de abrangência do 
Batalhão, segundo informa 
a comunicação da BM. “A 
operação consiste na re-
alização do policiamento 

ostensivo e preventivo vol-
tado para a comunidade 
escolar, sendo realizadas 
ações de patrulhamento a 
pé e motorizado, e contato 
com os diretores das esco-
las, para tranquilizar alu-
nos, pais e funcionários de 
todo o convívio escolar”.

São ações operacionais 

específicas com o objeti-
vo de prevenir a prática 
de crimes e contravenções 
penais nos estabelecimen-
tos de ensino, aumentan-
do a percepção de segu-
rança pública e uma maior 
aproximação da Brigada 
Militar com a comunidade 
escolar.

Brigada Militar intensifica ações de 
policiamento no Litoral Norte 

durante a Operação Escola Segura
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Corrosão é um dos motivos do rompimento da ponte 
pênsil que cruzava Rio Mampituba, aponta laudo do IGP
Corrosão dos cabos que sus-

tentava a ponte pênsil entre Pas-
so de Torres e Torres é apontado 
por laudo técnico encomendado 
pelo Instituto-Geral de Perícias 
(IGP), como um dos principais 
motivos que levaram ao aciden-
te na madrugada do dia 20 de 
fevereiro deste ano.

Outro motivo indicado no 
laudo foi a falta de manutenção 
adequada para a estrutura. Se-
gundo informações no laudo, 
uma inspeção mais detalhada 
teria revelado o estado de oxida-
ção antes do dano catastrófico. O 
laudo ainda destacou que os ca-
bos da ponte continham uma es-
pécie de graxa e que esse produ-
to pode ter favorecido para que 
partes fixadoras dos cabos escor-

regassem, contribuindo para o 
tombamento da estrutura.

O acidente tirou a vida do jo-
vem Brian Grandi, de 20 anos, 
que estava sobre a ponte com 
outras pessoas, quando os ca-
bos da ponte se romperam e 
as pessoas despencaram no Rio 
Mampituba. O corpo do jovem 
foi encontrado em uma praia 
de Passo de Torres, quadro dias 
após a queda.  Vale ressaltar 
que, durante o acidente, a pon-
te claramente estava com maior 
número de pessoas que o reco-
mendado em placas indicativas 
(20 pessoas era o indicado).

As delegacias da Polícia Civil 
de Torres e Passo de Torres se-
guem investigando o caso. A de-
legacia de SC está tratando como 

homicídio culposo, quando não 
há a intenção de matar. E, até o 
momento, ainda não foi definido 
de quem é a responsabilidade 
pela manutenção da ponte, se a 
Prefeitura de Passo de Torres ou 
Torres e se vai ser responsabili-
zado agentes públicos.

Na época do acidente, as duas 
prefeituras informaram que a 
manutenção era realizada de 
forma conjunta e que estava em 
dia. Porém, não foi entregue a 
documentação que comprovas-
se isso. O laudo descreve uma 
“situação de corrosão sob ten-
são”. Para os peritos, “o cabo 
rompeu por forte oxidação esfo-
liativa associada ao trefilamento 
dos cabos” e que “uma inspe-
ção visual superficial revelaria o 

estado de dois dos três cabos”. 
Além disso, que a região que 
rompeu estava “há muito tempo 
comprometida”.

Segundo o IGP, a fabricante 
informou que a para esse tipo 
de materiais, com ambientes 

encharcados de água, a primei-
ra manutenção deve ser em 10 
anos. A ponte pênsil foi inau-
gurada em 1984 e os peritos 
afirmam que as amostras não 
aparentam terem recebido a 
manutenção necessária.

Campeonato Municipal de Futebol inicia 
neste domingo (07) em Arroio do Sal

A Prefeitura de Arroio do 
Sal (por meio da Secretaria 
Turismo, Esporte, Juventu-
de e da Cultura), informa 
que inicia no domingo (dia 
7), o Campeonato Municipal 
de Futebol de Campo 2023. 
Para este ano, além da cate-
goria Principal, haverá a dis-
puta da categoria Aspirante.

Disputarão pela catego-
ria principal: E.C.A.S, S.E.R 
Areias Brancas, E.C Figueiri-
nha, União da Vila F.C, Qua-
tro Lagos E.C, F.C Rondinha, 
S.E.R Balneário Atlântico e 

Portuguesa. Serão duas cha-
ves com quatro equipe cada. 
Destas, os quatro primeiros 
classificados passarão para 
a semifinal e, então, final. O 
campeão da taça disputará a 
Recopa com o Campeão da 
Taça da Emancipação, a equi-
pe E.C Figueirinha.

Já a categoria Aspirante 
conta com 6 equipes, são 
eles: E.C.A.S, S.E.R Areias 
Brancas, E.C Figueirinha, 
Quatro Lagos E.C, F.C Rondi-
nha e Portuguesa. O secre-
tário-adjunto de Turismo, 

Esporte, Juventude e da Cul-
tura, Moisés Araújo, explica 
que vão se classificar quatro 
equipes para a próxima eta-
pa.

O Campeonato Municipal 
de Futebol de Campo segue 
até o dia 23 de julho, sempre 
aos domingos, com jogos às 
11h dos Aspirantes, às 13h15 
da primeira chave do Princi-
pal e às 15h15 da segunda 
chave. Para o encerramento 
do campeonato, haverá pre-
miações para os campeões e 
destaques do campeonato.

Novos policiais do Litoral Norte já estão trabalhando
Os novos policiais militares, 

destinados à força tarefa que 
atenderá o Litoral Norte do Esta-
do, já estão em plena atividade. 
A notícia foi comunicada ao de-
putado estadual Luciano Silveira 
pelo comandante do CRPO Lito-
ral, tenente-coronel Ney Hum-
berto, em reunião na sede do co-

mando na segunda-feira (08/5), 
em Osório.

O encontro foi pautado, em um 
primeiro momento, em assuntos 
estratégicos, visando melhorias 
para os municípios atendidos 
pelo 2⁰BPAT (Batalhão de Patru-
lhamento) e 8⁰BPM. Na ocasião, 
também foram apresentados os 

planejamentos do Comando Re-
gional, referentes ao efetivo, via-
turas e resultados obtidos pelos 
batalhões no período atual.

Também foram tratados as-
suntos pertinentes à segurança 
pública em geral, ratificado que 
“o alinhamento de investimentos 
entre forças de segurança, execu-

tivo e legislativo é fundamental 
para o desenvolvimento e eficá-
cia dos serviços desempenhados 
pelos efetivos do CRPO Litoral, 
sendo primordial para geração 
de mais segurança para todos os 
24 municípios pertencentes ao 
Litoral Norte gaúcho”, afirmou 
o tenente-coronel Ney Humber-

to. “Essa é uma conquista muito 
importante para nossa região, 
porque, de certa forma, se reflete 
em todas as áreas de atividade e 
contribui para uma melhor quali-
dade de vida da nossa gente”, co-
memorou Luciano Silveira. (Com 
Antônio Bavaresco – ASCOM Dep. 
Luciano Silveira).

O prefeito de Três Cachoei-
ras, Flávio Raupp Lipert, rece-
beu na última semana, duran-
te sessão solene na Câmara 
Municipal de Vereadores, uma 
emenda parlamentar do ex-
-deputado federal Jerônimo 
Goergen no valor de R$ 1,3 
milhões de reais, para aplicar 
na área da saúde do municí-

pio. 
De acordo com o prefeito, 

esses recursos serão usados 
na manutenção dos serviços 
de saúde. Flávio disse ainda 
que essa articulação iniciou o 
ano passado e veio se concre-
tizar agora. 

O ex-deputado anunciou 
oficialmente os recursos na 

sessão solene, que concedeu 
a ele o título de cidadão três 
cachoeirense. “Essa honraria 
é muito merecida por tudo 
que ele fez por nossa cidade 
e nossa gente. Jerônimo foi o 
deputado federal que mais re-
cursos indicou para nosso mu-
nicípio na história política de 
Três Cachoeiras”, disse Flávio. 

Três Cachoeiras recebe emenda de 
R$ 1,3 milhões para área da saúde

Nesta segunda-feira, dia 8, foi dado 
início ao Serviço de Convivência e Forta-
lecimento de Vínculos (SCFV) 2023, com 
aula de Jiu-Jitsu. Mais de 20 crianças e 
adolescentes, participaram do primeiro 
dia do programa que é desenvolvido 
pelo Centro de Referência da Assistên-
cia Social (CRAS) de Arroio do Sal.

Conforme a coordenadora do pro-
grama, a educadora social Andressa 
Freitas, o Serviço de Convivência conta 

com: atividades física e Coral para os 
idosos, oficina de Jiu-Jitsu e oficina de 
Dança para crianças e adolescentes. As 
atividades ocorrem durante a semana 
e para participar é possível se inscrever 
no CRAS. “Deixamos aqui nosso agra-
decimento aos que participaram e aos 
que virão esta semana ainda, estamos 
aguardando”, destaca a coordenado-
ra. (Com Giuliane Giovanaz – Ascom 
PMAS)

Serviço de Convivência e 
Fortalecimento de Vínculos inicia 
edição de 2023 em Arroio do Sal
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Nicoli Cardoso de Vargas é a Soberana da Festa do 
Caminhoneiro e do Colono de Três Cachoeiras

 Três Cachoeiras, 
10.05.2023 – A mais nova 
Soberana da Festa do Cami-
nhoneiro e do Colono de Três 
Cachoeiras foi eleita na últi-
ma sexta-feira (5), no Ginásio 
Santo Anjo da Guarda, com 
grande participação das torci-
das e do público em geral.

Nicoli Cardoso de Vargas, 
de 17 anos, residente do bair-
ro Iate, foi a grande vencedo-
ra, dentre seis candidatas, e 
representará a beleza e a cul-
tura local durante a Festa do 
Caminhoneiro e do Colono, e 

outros eventos oficiais, divul-
gando assim os valores cultu-
rais, sociais, históricos e eco-
nômicos de Três Cachoeiras.

“Essa é uma honraria que 
reconhece o trabalho, a de-
dicação e a beleza de nossa 
juventude. Parabéns a todas 
as participantes que abrilhan-
taram o evento com seu ta-
lento e charme”, disse o pre-
feito municipal, Flávio Raupp 
Lipert.

Entre os critérios avalia-
dos pelos jurados estavam a 
entrevista individual, beleza, 

simpatia, postura, passare-
la, voto popular (realizado 
previamente através do Ins-
tagram @prefeituratresca-
choeiras), além da melhor 
torcida. A mesa de jurados foi 
composta pelo presidente do 
CDL Marcelo Moretto; pelo 
jornalista da Rádio Mega Sul, 

Junior Guimarães; 
pelo doutor em 
música Luís Fer-
nando Rayo; pela 
digital influen-
cer e designer de 
moda, Perla Pra-

do; e pela Garota Verão 2015, 
Gabrielle Martins Rosa.

Além do desfile, a festa de 
escolha da Soberana contou 
com apresentações musicais 
do grupo Bochincho, Ruan 
Victor e Marcelo & Vanutti, e 
a gravação do Programa Brasil 
em Foco TV, da Band. 

A Festa do Caminhoneiro e 
do Colono, que ocorrerá de 3 
a 6 de agosto de 2023, é um 
evento de grande importância 
para o município, pois celebra 
a vida e o trabalho do povo 

de Três Cachoeiras. “A partir 
de agora, contaremos com a 
presença ilustre da Soberana 
para abrilhantar ainda mais 
as festividades e represen-
tar a nossa cidade em outros 
eventos da região. Agradeço a 
todos que contribuíram para 
a realização desse concur-
so, desde a organização até 
o público presente. Este será 
um grande evento em nosso 
município, celebrando nossa 
cultura e o povo trabalhador 
de Três Cachoeiras”, afirmou 
o prefeito.

REGIÃO 

COMCA Arroio do Sal 
empossa novos conselheiros 

ARROIO DO SAL - Nova di-
retoria do Conselho Municipal 
de Controle Ambiental (COM-
CA) foi empossada na tarde 
desta terça-feira, dia 9. A posse 
ocorreu na sede da Câmara de 
Vereadores de Arroio do Sal. 
Os novos Conselheiro assu-
mem o COMCA por dois anos.

Nance Beyer Nardi é a nova 
presidente do COMCA, repre-

sentando a Associação de Pro-
teção Ambiental de Arroio do 
Sal, sendo que a vice-Presiden-
te é a Aline Valim, secretária 
de Turismo, Esporte e Juventu-
de. A diretoria ainda é forma-
da pelo secretário executivo, 
Marcos Vinícios de Castro Mu-
nhoz (Associação de Surf de 
Arroio do Sal). A diretoria foi 
eleita por aclamação.

A reunião prosseguiu com 
debates sobre as questões 
ambientais do município, com 
ênfase aos cuidados neces-
sários com o meio ambiente 
devido ao crescimento urba-
no, a importância da educação 
ambiental, e as necessidades 
do Parque Natural Municipal 
Tupancy, Unidade de Conser-
vação de Arroio do Sal
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Prefeito de Arroio do Sal participa de reunião que 
debate projeto do porto e obras de infraestrutura

Nesta sexta-feira, dia 
5, o prefeito de Arroio do 
Sal, Affonso Flávio Angst 
(Bolão) participou de uma 
reunião do MobiCaxias 
– um grupo formado por 
lideranças, entidades em-
presariais, sindicatos, as-
sociações, academia e co-
munidade. O encontro foi 
realizado na Associação 
das Empresas de Pequeno 
Porte da Região Nordeste 
do RS (Microempa), em 
Caxias do Sul.

Na pauta, segundo o 
prefeito Bolão, estavam 
assuntos como: Projeto 

Porto Meridional – em Ar-
roio do Sal; Projeto Ferro-
via Norte e Sul; Aeroporto 
Regional da Serra; Servi-
ços de Atendimento (SUS) 
nos Municípios em 2023; 
Campanha de construção 
do Complexo Hospitalar 
Hospital Geral, em Caxias; 
entre outros assuntos que 
envolve o desenvolvimen-
to econômico e susten-
tável, saúde educação e 
turismo.

“Fico feliz em participar 
de reuniões como essa 
que proporcionam um 
debate para o desenvol-

vimento gradativo para as 
cidades”destaca o Prefeito 
Bolão e acrescenta: “esta-
mos unidos para integrar 
ainda mais a serra ao lito-
ral norte”. “Agradeço ao 
Pedro Steffens, presiden-
te da Microempa, pela 
receptividade ao grupo”, 
finaliza.

A reunião foi conduzida 
pelo executivo do Mobi-
Caxias, Rogério Rodrigues. 
Participaram do encontro 
Prefeitos da Serra Gaúcha, 
empresários e o reitor da 
Universidade de Caxias do 
Sul, Gelson Rech.

Prefeito Affonso Flávio Angst (Bolão) participou de uma reunião do MobiCaxias – um grupo formado por lideranças, entidades empresariais, 
sindicatos, associações, academia e comunidade.

Três Cachoeiras amplia 
vagas para educação 

infantil
A Escola de Educação Infantil José 

Schwanck Leffa, em Três Cachoeiras, 
abriu duas novas turmas para crian-
ças de 0 a 3 anos, sendo uma de Ber-
çário II e uma de Maternal II. 

“A ampliação das vagas só foi 
possível em virtude da construção 
de duas salas de aula. Isso nos pro-
porciona muita alegria. Com muito 
trabalho e dedicação vamos lutando 
por uma educação cada dia melhor”, 
afirmou a secretária de Educação, 
Fabiana Leffa, durante visita na uni-
dade de ensino nesta quarta-feira 
(10).

A secretária informou também 
que a escola completou 6 anos no 
último dia 29 de abril e, desde a sua 
inauguração, a Administração Mu-
nicipal não vem medindo esforços 
para inserir as crianças de 0 a 3 anos. 
A instituição foi a primeira da rede 
pública a atender essa faixa etária, 
sendo implantada nos quatro pri-
meiros meses de mandato do prefei-
to Flávio Raupp Lipert.  

Além das salas de aulas, a EMEI 
está ampliando o pátio para dispor 
de um espaço maior para as crianças 
brincarem e confraternizarem. 

Mais de 200 doses foram aplicadas em Dia D Vacinação em Arroio do Sal
O Dia D de vacinação contra 

a Influenza aplicou 203 doses 
em Arroio do Sal. A mobili-
zação foi realizada no último 
sábado, dia 6, em todas as 
Estratégia de Saúde da Famí-
lia (ESF). Com a atividade, o 
município alcançou 4.424 apli-
cações. O número representa 

apenas 57,6% do público-alvo 
da campanha.

A campanha de vacinação 
contra a gripe encerra no dia 
31 de maio, com a meta de va-
cinar 90% das pessoas acima 
de 60 anos. Do total de pes-
soas vacinadas até o momen-
to, 74,02% são idosos, 39,13% 

são trabalhadoras da saúde, 
32,61% são gestantes, 17,12% 
são professores, 12,93% são 
crianças e 6,67% são puérpe-
ras (mulheres com no máximo 
45 dias após o parto).

Das 203 doses aplicadas, 95 
foram vacinas contra a gripe e 
108 das doses de rotina. A va-

cina contra a Influenza atua na 
prevenção aos vírus A-H1N1, 
A-H3N2 e B, que são os casos 
graves da doença. O imuni-
zante pode ser aplicado junto 
a qualquer outra do Programa 
Nacional de Imunizações, in-
clusive as da covid-19. ]

Para receber a dose é neces-

sário apresentar a carteira de 
vacinação e o documento de 
identificação. Em Arroio do Sal,  
o horário de atendimento é  de 
segunda a sexta-feira, sendo 
segunda: 8h às 12h e das 13h 
às 16h;  Terça a sexta: 8h às 
12h e das 13h às 17h. (Com As-
com PMAS)

Com a presença do Prefeito 
Municipal, da Secretaria de Agri-
cultura e produtores rurais de 
Dom Pedro de Alcântara, aconte-
ceu na tarde da última terça-feira 
(09/05), no Salão Paroquial, o “1º 
Ciclo de Orientação sobre o Uso 
Correto de Agrotóxicos”, sob co-
ordenação do munícipe e Fiscal 
Estadual Agropecuário, Alonso 

Duarte de Andrade.
O encontro, organizado pela Re-

gional de Osório da Secretaria da 
Agricultura, Pecuária, Produção 
Sustentável e Irrigação (Seapi) e 
pela Emater/RS, abordou a difu-
são de conhecimento essenciais 
em relação aos trâmites envoltos 
no uso correto de agrotóxicos, 
desde sua aquisição, entrega das 

embalagens, e até logística rever-
sa.  

O Prefeito Xande, por sua vez, 
enalteceu a realização dos encon-
tros, tendo em vista a importân-
cia e necessidade destas ativida-
des de capacitação em torno da 
educação ambiental, e lamentou 
a presença de poucos produtores 
do município na oportunidade.  

Prefeito de Dom Pedro de Alcântara elogia 
curso de orientação sobre uso de agrotóxicos

O prefeito de Três Cacho-
eiras, Flávio Raupp Lipert, 
anunciou direto de Brasília, 
nesta semana, a conquista de 
melhorias para o sistema tele-
fônico do município. 

“Fomos contemplados com 
antenas para atender as co-
munidades de Morro Azul, 
Rio do Terra e Vila Fernando 
Ferrari”, disse o prefeito após 
reunião na ANATEL (Agência 
Nacional de Telecomunica-

ções), acrescentando ainda 
que estão buscando também 
melhorias de sinal para a sede 
do município. 

De acordo com Flávio, isso é 
resultado de uma busca cons-
tante de soluções para deman-
das antigas. “Não medimos es-
forços para ir atrás de recursos 
para atender as necessidades 
da nossa população. Isso que 
movimenta o crescimento”, 
concluiu o prefeito. 

De Brasília, Prefeito de Três 
Cachoeiras  anuncia melhorias para 

sistema telefônico do município
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Prefeitura e clubes esportivos de 
Dom Pedro de Alcântara realizam 

1° Congresso Técnico de 2023

A Prefeitura de Dom Pedro de 
Alcântara, através do responsá-
vel pela coordenação de even-
tos esportivos municipais, Ra-
fael Magnus Raupp, realizaram 
na última quarta-feira (03/05), 
na sala de reuniões da Câmara 
de Vereadores, o 1° Congresso 
Técnico de 2023 com os clubes 
esportivos das comunidades.

A reunião contou com a pre-
sença do Prefeito Municipal, 
Alexandre Model Evaldt, e dos 
presidentes/representantes 
das equipes municipais, Paulo 
César Evaldt (EC Mata Verde), 
Natanael Evaldt (EC Cruz Ver-

melha), Rodinar Mengue (Ho-
rizonte FC), Renan da Luz (SE 
Floresta) e Fabrício Raupp (SE 
Aimoré).

Entre as deliberações, foram 
tratados assuntos relacionados 
à postura e condução do Cam-
peonato Municipal de Futebol 
Sete de 2022, além do cami-
nho que será tomado por parte 
da coordenação e dos clubes. 
Também foi discutida a ideia e 
posicionamento favorável das 
equipes acerca da criação de 
uma Liga de Futebol no municí-
pio, a fim de melhor alavancar 
e regulamentar o futebol local.

Geoparque Caminhos dos Cânions 
do Sul vai ganhar rota turística

Uma série de reuniões, a partir 
desta semana, marca o início do 
projeto de roteirização turística do 
Geoparque Mundial da Unesco Ca-
minhos dos Cânions do Sul. Partici-
pam da iniciativa os municípios de 
Morro Grande, Jacinto Machado, 
Timbé do Sul e Praia Grande, no Ex-
tremo Sul catarinense, além de Tor-
res, Mampituba e Cambará do Sul, 
no Litoral Norte e Serra gaúcha.

Os encontros são organizados 
pela equipe técnica do Sebrae/SC, 
entidade responsável pela elabora-
ção do projeto. A roteirização é uma 
estratégia para o desenvolvimento 
turístico dos municípios que inte-
gram o geoparque em Santa Catari-
na (SC) e no Rio Grande do Sul (RS).

“A roteirização é o primeiro 
passo para identificar e agrupar os 
empreendimentos, produtos e ser-
viços que farão parte do trade ou 
cadeira turística. Dessa forma, con-
seguiremos oferecer aos visitantes 
e turistas atrativos de forma clara 
e organizada, além de potencializar 
a divulgação do destino”, explica a 
gestora de projetos da Regional Sul 
do Sebrae/SC, Juliana Ghizzo.

Em um segundo momento, a 
iniciativa terá como objetivo orga-
nizar, capacitar e identificar formas 
de diversificar a oferta turística nos 

municípios que integram o Geopar-
que Caminhos dos Cânions do Sul. 
Os encontros são abertos a toda a 
comunidade, em especial aos in-
teressados em fazer parte do tra-
de turístico. As primeiras reuniões 
aconteceram entre segunda-feira 
(08/05) e sexta-feira (12/05) nos 
município de Mampituba (RS) Ja-
cinto Machado (SC), Morro Grande 
(SC), Timbé do Sul (SC) e Cambará 
do Sul (RS).

“Estamos vivendo uma nova 
fase do turismo na região. Como 
um Geoparque Mundial da Unesco, 
nosso foco é desenvolver o turismo 
sustentável. Precisamos potencia-
lizar os atrativos dos municípios de 
forma qualificada e estratégica para 
acompanhar as oportunidades que 

estão surgindo com o aumento do 
fluxo de turistas no território. O pro-
jeto realizado junto com o Sebrae/
SC é fundamental para avançarmos 
com sucesso, envolvendo o trade e 
a comunidade neste processo”, afir-
ma o presidente do Consórcio Inter-
municipal Caminhos dos Cânions do 
Sul e prefeito de Praia Grande, Eli-
sandro Machado (Fanica).

Confira a agenda das próximas 
reuniões:

23/05 – Praia Grande (SC) – 19h, 
na Prefeitura Municipal;

25/05 – Torres (RS) – 9h30, no 
Hotel A Furninha.

Com informações de ASCOM Ge-
oparque Cânions do Sul.

Iniciado nesta semana, projeto envolve sete municípios de Santa Catarina e 
Rio Grande do Sul (incluindo Torres) e conta com a expertise do Sebrae/SC.
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 A Seguir o delegado da Po-
lícia Civil de Torres Marcos 
Vinicius Veloso também se 

posicionou.  Ele lamentou sua 
constatação de que muitas 
mães e pais, quando em ocor-
rência policial, afirmam que 
seus filhos adolescentes “so-
mente são usuários de drogas”, 
lembrando que é justamente 
o uso das drogas que termina 
com a estabilidade dos usuá-
rios, quando então se tornam 
‘perdedores’, na visão do de-
legado. “Não conheço casos 
de pessoas vencedoras na vida 
que sejam usuárias (abusivos) 

de drogas”, disse Veloso.  Ele 
acha também que a comunida-
de de Torres tem que ser mais 
parceira da polícia para que as 
ações contra crimes possam 
ser resolvidas com mais efici-
ência.

O Tenente Vinícius, em 
nome da Brigada Militar (BM), 
informou que na própria BM, 
os protocolos de policiamento 
oriundos do comando da insti-
tuição já reforçaram as rondas 
no entorno das escolas locais.  

Além disso, a Brigada disponi-
bilizou inclusive um número de 
telefone celular - com whatsa-
pp -  para que a comunidade 
possa ligar caso haja alguma 
desconfiança, principalmente 
para que a BM ajude a checar 
a veracidade de avisos na web 
que possam ser Notícias Falsas 
(Fake News). O telefone para 
contato é (51) 98555 2480.

 O Pastor Gerson, Capelão da 
Ulbra, utilizou seu espaço para 
citar algumas passagens de li-

vros sagrados de religiões para 
ajudar na reflexão. “A Sua Edu-
cação é a sua Vida” – Bíblia;” 
O diabo prefere bobalhões e 
inúteis” – Lutero. Mas o cape-
lão da universidade também 
deu contribuições mundanas 
sobre as melhorias no sistema 
de ensino do Brasil (principal-
mente de Torres), pedindo 
melhores salários e condições 
de trabalho para professores 
e profissionais das escolas, por 
exemplo.

Alto nível de ideias em Torres: o resultado da 
Audiência Pública sobre violência nas Escolas

Comissão da Câmara Municipal de Torres foi autora de ato participativo.  Cuidados e responsabilidade da Família é tema considerado 
o caminho mais eficaz para as melhorias

Por Redação A FOLHA
__________________

Na quarta-feira, dia 10 de 
maio, a Comissão de Educação, 
Esporte e Cultura da Câmar re-
alizou uma Audiência Pública 
no auditório da Ulbra Torres. A 
razão foi possibilidade de estar 
havendo uma espécie de “vira-
lização” de ataques violentos 
realizados em escola, após ha-
ver no Brasil mais de uma des-
tas lamentáveis iniciativas neste 
ano de 2023 – mas que era um 

problema que já acontecia de 
forma sistêmica nos Estados 
Unidos. 

A audiência iniciou como 
uma espécie de palestra de 
sensibilização, ministrada pelo 
promotor de Justiça Vinícius de 
Melo Lima.  Ele sugeriu alguns 
temas para que a comunidade 
pudesse se basear no sentido 
de reavaliar a relação adoles-
cente/criança, Escola, Família e 
Estado.  Convocar os pais para 
que participem do controle dos 
filhos através da maior respon-

sabilização das famílias para 
com a tarefa; ensino prático de 
direitos humanos nos currícu-
los escolares; atenção maior ao 
comportamento dos alunos que 
passaram por bullyng em sua 
trajetória foram alguns deles. 

A oferta de trabalhos ou es-
tágios para adolescentes de 
famílias mais humildes (dentro 
da lei) foi outra forma criativa 
que o promotor deu, para servir 
como alavanca para uma me-
lhor promoção de segurança/ 
estruturação familiar.  

Famílias deveriam deixar de ser passivas em relação ao uso de drogas

Apesar do tema importante, houve pouca participação popular na 
audiência

O vereador Gibraltar Vidal ( 
Gimi) também participou. E co-
locou como proposição, a ideia 
de a comunidade realizar uma 
ampla campanha educativa, 
com apoio da imprensa, para 
orientar e propor ações efe-

tivas dos pais em atenção ao 
comportamento dos filhos.

A seguir afirmou “Não vejo 
que a solução seja tornar as 
escolas similares aos presídios, 
com cercas elétricas, portas gi-
ratórias, botão de pânico. No 

meu entendimento, o que é ne-
cessário mesmo é se saber com 
quem o seu filho está conver-
sando no whatsapp, quais são 
as pessoas que ele está brincan-
do, o que ele leva na mochila”.

Gimi afinal propôs: “Quem 

sabe voltarmos para as escolas 
técnicas para compensar este 
sistema atual, onde ninguém 
mais é reprovado de ano, e que 
por isso pode sair da escola 
sem conhecimento nem profis-
são”?  

 Vereador Gimi sugere campanha motivacional e Escola Técnica

Vereador Gimi Vidal

Uma professora de uma Es-
cola Municipal de Ensino Infan-
til (EMEI) disse que, para ela, o 
Botão de Pânico é um “ótimo 
instrumento de comunicação”. 
Disse, também, que reuniões na 
secretaria local já tinham auxi-
liado para que fosse implantada 
uma estratégia, buscando vigiar 

situações pontuais nos bairros 
do entorno dos colégios, buscan-
do se adiantar aos riscos de ha-
ver algum jovem com comporta-
mentos tendenciosos na região 
que tenha ligação com a escola.

A Conselheira de vários con-
selhos da cidade, Dona Ingrid 
Ehmer, sugeriu que se ensinasse 

a cidadania nas escolas; Gislai-
ne Dalpiaz, da entidade “Somos 
Aldeia”, lembrou que os proto-
colos em escolas devem con-
ter ações baseadas em pessoas 
portadoras de deficiência; Carla 
de Barros, da mesma entidade 
pediu mais atenção na APAE jus-
tamente por conta da inferior 

capacidade de raciocínio dos 
alunos especiais.  

O vereador Rafael Silveira 
aproveitou seu espaço para 
questionar a prova viva de um 
lamento seu; “Onde estão os 
pais de nossa cidade”? Indagou. 
“Mudamos o horário da Audi-
ência Pública e o local para que 

não fosse em horário de traba-
lho, mas mesmo assim não vejo 
a presença de simples pais aqui”, 
reclamou Rafa. A seguir o verea-
dor também comemorou a ação 
do Conselho Pro Segurança de 
Torres (Consepro) que providen-
ciou a instalação câmeras nas es-
colas, o cercamento eletrônico. 

‘Onde estão os torrenses?’ Pergunta o vereador Rafael 

O vereador Moisés Trisch 
utilizou seu espaço para mos-
trar outro lado da questão. 
Para ele não se pode culpar 
somente questões familiares 
por problemas de alunos, ba-

seados em exemplos do que 
acontecia em outros tempos, 
quando o sistema era mais 
disciplinado. “Nestes tempos 
os filhos de famílias pobres 
não estudavam porque não 

podiam”, afirmou.  O vereador 
disse que alguns alunos atuais, 
de certa forma, levam seus 
problemas de violência de casa 
para as escolas. E para o mes-
mo vereador, estes problemas 

familiares que geram violência 
existem por falta de atendi-
mento pelo Estado (inclusive 
dos municípios).   

O vereador também, de cer-
ta forma, questionou a falta 

de atendimento nas escolas 
de Torres de algumas obriga-
ções previstas em lei -  como 
a necessidade de estrutura de 
atendimento psicológico aos 
alunos, por exemplo.  

Reclamação de falta de política pública da prefeitura

O presidente da Comissão 
temática da Câmara (autora 
da iniciativa pela Audiência Pú-
blica), vereador Silvano Borja, 
utilizou também espaço de pro-

nunciamento previamente defi-
nido para lembrar que profes-
sores de escolas públicas vêm 
sofrendo, de forma crescente, 
da falta de segurança para tra-

balhar nos estabelecimentos 
de ensino. Ele reclama de certa 
liberalidade que existe no siste-
ma escolar, onde alunos muitas 
vezes afrontam o professor com 

a prática de irregularidades uti-
lizando em alguns casos até 
ameaças. 

Silvano citou um estudo da 
Organização Nova Escola onde 

consta que mais de 70 % das 
pessoas que lidam diretamen-
te nas instituições de ensino já 
sofreram violência no ambiente 
escolar.  

Violência contra o professor também é séria
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Mãe é amor.
Mãe é vida. 
Mãe é força e doçura. 
É coragem e carinho.
Nessa data tão especial, 
demonstramos toda a 
nossa gratidão.
 
Feliz Dia das Mães! 

Imagem gentilmente cedida por Vana Rodrigues Fotografia

SOCIAL 

Cerca de 600 rotarianos participaram de 
Conferência Distrital do Rotary Internacional em Torres
A 65º Conferência Dis-

trital do Rotary Interna-
cional foi realizada de 05 
a 07 de maio em Torres, 
e visou compartilhar as 
experiências e os resulta-
dos dos clubes nas áreas 
de promoção da paz, saú-
de de mães e filhos, com-
bate a doenças, apoio à 

educação, proteção ao 
meio ambiente, água 
limpa e saneamento e 
desenvolvimento econô-
mico. 

O evento reuniu cerca 
de 600 rotarianos de 57 
clubes do Rio Grande do 
Sul para discutir as ações 
e projetos da organiza-

ção em prol das causas 
humanitárias. Também 
contou com palestras, 
oficinas,homenagens, 
apresentações culturais e 
momentos de confrater-
nização entre os rotaria-
nos. A conferência encer-
rou-se domingo (07), com 
uma assembleia geral

Prefeito de Torres homenageado
Antes da conferência, o 

prefeito de Torres, Carlos 
Souza, recebeu na tarde de 
sexta-feira (05 de maio), a 
visita dos representantes do 
Rotary Internacional que es-
tiveram na cidade para par-
ticipar da 65º Conferência 
Distrital.  Na ocasião, o pre-
feito Carlos Souza foi home-
nageado com um selo de 100 
anos do Rotary, em reconhe-
cimento ao seu apoio e aco-
lhimento aos rotarianos. Ele 
também entregou aos visi-
tantes um decreto que os de-
clarava hóspedes oficiais do 

município de Torres nos dias 
da realização do evento. 

O prefeito agradeceu a hon-
ra e elogiou o trabalho do Ro-
tary Internacional, que é uma 
das maiores e mais antigas 
organizações de serviços do 
mundo, com mais de 1,4 mi-
lhão de associados em mais 
de 200 países. Estavam pre-
sentes no encontro o prefeito 
Carlos Souza, representando 
a presidente do Rotary Inter-
national 2022-23, Jeniffer Jo-

nes, a governadora 2007-08 
do Distrito 4720, Vera Lúcia 
Canto Bertagnoli e seu marido 
Ronald, juntamente com a go-
vernadora 2022-23 do Distri-
to 4670, a sra. Denise Helena 
Carvalho Pastori e seu marido 
Paulo Mindof, a governadora 
local Salete Pinho, mais repre-
sentantes do Rotary de Torres, 
a vereadora e integrante do 
Rotary Club, Carlas Daitx e o 
secretário de Turismo, Sotério 
Júnior.
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34º Festival Internacional de Balonismo será 
realizado entre 1º e 5 de maio de 2024

Uma das maiores atra-
ções turísticas do Brasil, o 
Festival Internacional de 
Balonismo, já está com a 
sua 34ª edição confirma-
da. O evento, que reúne 
balonistas de vários países 
e encanta o público com 
o colorido dos balões no 
céu, acontecerá de 1º a 5 
de maio de 2024, de quar-

ta-feira a domingo.
A programação inclui 

voos competitivos e re-
creativos, shows musicais, 
feira gastronômica, feira 
rural, exposições e ativi-
dades culturais. O Festival 
também contará com a 
presença de balões espe-
ciais, com formatos dife-
renciados e divertidos, que 

prometem surpreender os 
visitantes.

A 33ª edição foi um su-
cesso de público e atra-
ções, contou com o maior 
Night Glow da história e 69 
balões de ar quente dispu-
taram o título de campeão 
do Balonismo, a próxima 
edição promete muito 
mais.

Ingressos Solidários do 33º Festival Internacional 
de Balonismo rendeu 2.469 quilos de alimentos

O ingresso solidário do 33º 
Festival Internacional de Ba-
lonismo rendeu exatamente 
2.469 quilos de alimentos 
não perecíveis. As pessoas 
que optaram por esta moda-
lidade de ingresso pagaram 
R$15,00 mais um quilo de ali-
mento.

O montante está sendo or-
ganizado em cestas básicas 

para futura distribuição aos 
indivíduos e famílias cadas-
tradas na Secretaria Muni-
cipal de Assistência Social e 
Direitos Humanos.

O secretário Fábio da Rosa 
agradece a colaboração e o 
engajamento da comunida-
de e dos visitantes no apoio a 
formação de mais cestas bá-
sicas destacando que, além 

desta colaboração para a 
Secretaria, o Festival de Ba-
lonismo promove o desen-
volvimento da cidade, incen-
tivando a economia local em 
diferentes áreas.

Conforme levantamento 
da Secretaria de Assistência 
Social de Torres, os alimentos 
oferecidos em maior número 
foram o arroz e açúcar.

Épocas frias trazem uma exigência maior de cuidados com os pets. Apesar de mui-
tos deles terem camadas de pelo para proteger das temperaturas frias, alguns pos-
suem algumas necessidades especiais. Então, qual é a maneira certa de cuidar de 
um gato no frio?

Muitos tutores se perguntam se os gatos sentem frio e quais são os cuidados com 
esses amiguinhos durante o inverno. Apesar dos felinos terem um pelo muito boni-
to e sedoso, em dias muito frios, isso pode não ser o suficiente para protegê-los. A 
temperatura corporal dos gatos fica entre 38ºC e 39ºC, muito parecida com a dos 
humanos. 

Apesar de ser comum que os gatos explorem as vizinhanças, não é indicado per-
mitir que eles façam isso. Nesses passeios, eles podem ficar suscetíveis a muitos 
fatores, como chuvas e ventos fortes, que podem causar problemas como hiperter-
mia. 

Por conta disso, o primeiro cuidado é manter os bichanos em um ambiente prote-
gido, sem deixar que sofram com a perda de temperatura por conta desses fatores 
externos.

Como saber se o gato está com frio?
É importante estar atento aos sinais que o pet demonstra. No caso de um gato 

com frio, os pelos ficam mais arrepiados, e o bichano tende a se encolher. Esses 
podem ser sinais importantes de que ele está com frio. 

Além disso, é comum que os gatos busquem os tutores para se esconderem de-
baixo das cobertas. Outras estratégias usadas são entrar no guarda-roupa ou ficar 
perto dos motores das geladeiras.

Além do cuidado com a temperatura ambiente, mantendo os felinos confortáveis 
e seguros, você precisa estar atento a outros fatores. Assim, você se assegura de que 
será mais fácil lidar com o gato no frio. 

Sintomas e doenças - Em baixas temperaturas, os felinos são suscetíveis a doenças 
e problemas de saúde, especialmente respiratórios. Exemplos comuns são a bron-

OS GATOS E O FRIO

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais

quite e a asma. A gripe é outro risco em épocas como o inverno. Os bichanos são discretos 
em demonstrar os problemas de saúde. Por isso, os tutores precisam estar atentos aos 
sinais. Confira algumas dicas:

Gripe: conhecida como “gripe dos gatos”, essa doença viral é bem semelhante à gripe 
dos humanos. Os principais sintomas são tosses, secreção nasal, febre e olhos remelados;

Asma ou bronquite felina: esse é um dos problemas mais comuns nos bichanos. Essa 
patologia tem uma ocorrência bem alta entre eles e aumenta durante o frio. Alguns dos 
principais sintomas são a tosse e a dificuldade respiratória.

Além desses fatores, ao cuidar de um gato, é importante ficar atento à higiene dele. Se-
gundo alguns veterinários, se o gato deixa o próprio pelo sujo, pode ser sinal de que algo 
está errado. Isso porque ele é um animal muito cuidadoso e higiênico.

Cuidados para gatos no frio - Já comentamos sobre a importância de oferecer um ambi-
ente seguro e confortável para o gato no frio. Porém, existem outros cuidados fundamen-
tais para o felino passar tranquilo por épocas frias, mantendo-se saudável.

Apesar de os gatos poderem dormir em quase qualquer lugar, é muito importante ga-
rantir que tenham um ambiente aconchegante e só deles. Uma caminha com cobertores 
pode ser o espaço ideal para mantê-los aquecidos. Vale optar por camas específicas para os 
bichanos, que podem trazer mais conforto!

Os gatos são famosos por terem um relacionamento conturbado com a água. No inverno, 
podem ser ainda mais exigentes em relação à bebida. O importante é sempre manter uma 
fonte fresca e o mais limpa possível para eles. Alguns bebedouros-fontes são opções que 
oferecem muita praticidade para os tutores.

Raças de gatos que mais sentem frio - Qualquer gato sente frio no inverno, e todos pre-
cisam de cuidados especiais durante esse período. Contudo, é sabido que algumas raças de 
bichanos possuem características mais sensíveis ao frio.  Inclusive, mesmo em gatos sem 
raça definida, os filhotes e os idosos precisam de uma atenção maior no inverno. Porém, 
algumas raças são bastante sensíveis ao frio durante toda a vida, já que possuem menos 
gordura corporal ou não têm pelos. (Fonte: Petz)

Conheça a ATPA (Associação Torrense de Proteção aos Animais) que cuida de animais 
abandonados, muitos deixados irresponsavelmente por veranistas ou abandonados por 
moradores, entre eles muitos filhotes e velhotes e femeas prenhas que aguardam um 
lar. Nosso telefone de contato é (51) 98111-6834. Você pode nos ajudar de várias ma-
neiras, seja através do PIX chave 00940020000142 ou com uma contribuição na conta 
da ATPA, (Associação Torrense de Proteção Animal) Banrisul (041) Agência 0955, conta 
06.032079.0-6, com doação de ração ou compra de nosso calendário e, sobretudo ad-
otando um animal.  Visite nossas redes sociais (@atpa94).



26 A FOLHASexta-Feira, 12 de Maio de 2023

REFI$2023



A FOLHA 27Sexta-Feira, 12 de Maio de 2023

A ESTRUTURAÇÃO DOS BALNEÁRIOS GAÚCHOS 

Em tempos idos os balneários litorâ-
neos tinham os hotéis como o local de 
destino dos visitantes, eles tinham a infra-
estrutura capaz de abrigar e dar um míni-
mo de conforto aos, até então turistas. O 
tempo e as circunstâncias mudaram um 
pouco esta forma de ocupação do litoral 
gaúcho, que passou a ser a segunda re-
sidência de muitos turistas, transforman-
do-os em veranistas. 

Era a fase de transição dos hotéis 
balneários para as casas de veraneio, 
nos anos 1930/40. 

“Embora a origem dos primeiros po-
voamentos do litoral gaúcho tenha ocorri-
do por outros motivos que não o vera-
neio, o desenvolvimento urbano da região 
a partir da década de 1930 foi fortemente 
atrelado à consolidação dos costumes de 
se passar as férias de verão na praia.” 

As recém formadas praias de bal-
neário, foram se organizando em torno de 
uma elite agrupada na forma de “não na-
tivos", mas como amigos do lugar que 
queriam ocupar e desfrutar. Estavam for-
madas as Sociedades dos Amigos das 
Praias, das diversas praias. 

Estas sociedades tiveram o papel 
de melhor organizar o lugar, ou a praia 
que estava sendo ocupada (colonizada, 
comprada, utilizada, não sei bem o ter-
mo) e, em conjunto com os gestores lo-

cais (prefeitos), levar o máximo de infra-
estrutura para o local. E foi o que aconte-
ceu. Muitas das pequenas praias, peque-
nos balneários, prosperaram com o apoio 
dos “Amigos” de fora. Eles levaram a es-
tes pobres locais um pouco do conforto 
que tinham em suas cidades de origem. 
A ideia era passar férias no local escolhi-
do, mas com o conforto de suas casas.  

“No início da implantação dos lotea-
mentos residenciais, os hotéis desempe-
nharam um papel de suma importância 
na congregação da comunidade veranista 
que estava se formando. Entre os ambi-
entes dos hotéis, cujas funções eram vol-
tadas para a sociabilidade e entreteni-
mento, estavam as salas de jogos, salas 
de estar, salão de bailes e bar. Alguns 
hotéis ainda dispunham de cassino ou 
cinema . A formação da maior parte das 
agremiações praianas entre 1936 e 1955 
ocorreu nas dependências de hotéis.” 

A primeira que surgiu foi a SAPT 
(Sociedade dos Amigos da Praia de Tor-
res), no salão do Balneário Picoral no ano 
de 1936; em 1945 foi a vez da SAT 
(Sociedade dos Amigos de Tramandaí), 
criada nas dependências do Hotel Cor-
rêa; também em 1945, no Hotel Riogran-
dense, foi criada a SACC (Sociedade dos 
Amigos de Capão da Canoa); no ano de 
1955 foi a vez da APC (Atlântida Praia 
Clube), formada no Hotel Atlântida; a SA-

BA (Sociedade dos Amigos do Balneário 
Atlântida) teve sua origem na dissidência 
de associados do Atlântida Praia Clube, 
quando este ainda usufruía do espaço 
físico do salão de festas do Hotel Atlânti-
da; a SAPI (Sociedade dos Amigos da 
Praia do Imbé) surgiu num contexto dife-
rente, numa reunião de veranistas à beira
-mar em 1949; formação da SAAS 
(Sociedade dos Amigos de Arroio do Sal) 
ocorreu na residência de uma família de 
veranistas, como um movimento reivindi-
catório de melhorias na infraestrutura do 
balneário.  

Como dito lá no início o principal in-
tuito de todas as sociedades praianas 
mencionadas, era de se organizar em co-
munidade e cobrar da municipalidade ou 
do Estado, benfeitorias fundamentais pa-
ra o bom funcionamento das temporadas 
balneárias, ou, em alguns casos, com a 
força da coletividade, realizar melhora-
mentos e serviços necessários. Nos anos 
1960, cada balneário marítimo do Rio 
Grande do Sul possuía pelo menos um 
clube social.  

Nas próximas semanas falarei sobre 
as principais Sociedades dos Amigos das 
Praias gaúchas. 

(Continua na próxima semana) 

Fonte: As  Sociedades Praianas na Arquitetura Do Lito-
ral Norte do RS. Dissertação de Mestrado. Marione 
Denise Otto. 
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